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NOTAS PRODECON  

 

 
Errores en el sitio del SAT complican la devolución de impuestos a contribuyentes 
 
La presentación de la declaración anual y en particular, la devolución de los saldos 

a favor para las personas físicas suele ser un dolor de cabeza para algunos 

contribuyentes, y este año no ha sido la excepción. 

 

Algunas inconsistencias y errores informáticos del portal del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) han sido algunos de los obstáculos para que los 

contribuyentes obtengan su saldo a favor. 

 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) ha asesorado a 37,500 

contribuyentes entre abril y la primera quincena de mayo, en materia de declaración 

anual y devoluciones. Mientras que, en lo que va de 2020, ha atendido a 81,800 

contribuyentes. 

 

Desde que inició el proceso de devolución automática detectamos diversas 

inconsistencias. Una de las primeras fue que no le reconocía al contribuyente las 

retenciones que le hizo el empleador hablando de sueldos y salarios o retenciones 

que le hicieron terceros a las personas físicas como en honorarios o arrendamiento 

dijo Angélica Compoamor, directora general de Orientación y Asesoría al 

Contribuyente de Prodecon. 

 

Comentó que en los casos anteriores, cuando la autoridad revisaba para autorizar 

la devolución, no tomaba en cuenta las retenciones, por lo que resultaba un saldo 

menor a favor, o bien, determinaba un impuesto a cargo del contribuyente 

Nos damos cuenta que son errores informáticos, tecnológicos que el SAT ha estado 

subsanando comentó Campoamor. 

 

La declaración se presenta vía electrónica y varios datos, como el monto de la 

devolución del saldo a favor, ya se encuentran precargados en la aplicación del 

portal del SAT. 

 

 

 

 

https://elceo.com/economia/errores-sitio-sat-devolucion-contribuyentes/
https://elceo.com/economia/portal-del-sat-presenta-fallas-en-el-inicio-de-la-declaracion-anual-de-personas-fisicas/
https://elceo.com/economia/portal-del-sat-presenta-fallas-en-el-inicio-de-la-declaracion-anual-de-personas-fisicas/
https://elceo.com/economia/personas-fisicas-preparense-para-su-declaracion-anual-ante-el-sat/
https://elceo.com/economia/personas-fisicas-preparense-para-su-declaracion-anual-ante-el-sat/
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El SAT lanzó un simulador en marzo para que los contribuyentes revisaran 

conceptos como ingresos y deducciones. 

 

Otra de los errores era que en algunos casos, el sistema del SAT no consideraba 

las deducciones personales, lo que trae como consecuencia que el contribuyente 

tenga un saldo a favor menor. 

 

El SAT nos dio oportunidad de comentar todas estas inconsistencias, hacer un 

acercamiento con ellos y que incluso se reprocesaran este tipo de declaraciones 

para que el contribuyente no presentara un formato electrónico de devolución o se 

fuera a un juicio indicó Campoamor. 

 

A mediados de marzo, el SAT suspendió los servicios en las salas de internet de las 

Administraciones Desconcentradas y los Módulos de Servicios Tributarios, como 

parte de las medidas preventivas para disminuir el número de contagios del COVID-

19. 

 

La autoridad amplió también el límite para que las personas físicas presenten la 

declaración anual del 30 de abril al 30 de junio. 

 

Otra inconsistencia que encontró la Prodecon al asesorar a los contribuyentes fue 

que, a las personas que son arrendadores, y que tienen la oportunidad de deducir 

35% de sus ingresos como una deducción autorizada, tampoco se les reconocía 

ese ingreso. 

 

Aunado a lo anterior, en el caso del aplicativo de la declaración anual, en algunos 

casos, cuando el contribuyente la ingresaba tenía doble a su empleador, es decir, 

tenía un ingreso duplicado, y por lo tanto un saldo a cargo. 

 

En días recientes se presentó otro inconveniente, ahora relacionado con la CLABE 

bancaria estandarizada. De acuerdo con Campoamor, en algunos casos cuando los 

contribuyentes dan su CLABE a un tercero para que les presente la declaración, 

este tercero pone su cuenta bancaria para obtener el saldo a favor. 

 

“El SAT puede percatarse, porque son millones de declaraciones, que la CLABE no 

corresponde al contribuyente, sale un rechazo, dice que hay inconsistencias y le 

pide ingresar un estado de cuenta con un periodo no mayor de dos meses de 

antigüedad, esto en el mejor de los casos”, comentó la funcionaria de Prodecon. 

 

 

 

https://elceo.com/economia/sat-ampliara-plazo-para-la-declaracion-de-personas-fisicas-al-30-de-junio/
https://elceo.com/mercados/declaracion-anual-2020-inversiones-no-se-salvan-de-pagar-impuestos/
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La Prodecon ha atendido casos en el depósito sí se efectuó y cayó en la cuenta de 

un tercero que presentó sin consentimiento del contribuyente la declaración. Por lo 

que Campoamor recomienda no proporcionar a terceros, ni la clave electrónica ni la 

efirma para ingresar al sitio del SAT. 

 

Los contribuyentes que requieran la asesoría de la Prodecon, pueden pedirla vía 

remota, por medio de los números telefónicos, correo 

electrónico atencioanalcontribuyente@prodecon.gob.mx, o en el chat e línea 

del sitio web de la Prodecon. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

mailto:Atencioanalcontribuyente@prodecon.gob.mx
https://www.prodecon.gob.mx/
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Errores en el sitio del SAT complican la devolución de impuestos a contribuyentes 
La presentación de la declaración anual y en particular, la devolución de los saldos 
a favor para las personas físicas suele ser un dolor de cabeza para algunos 
contribuyentes, y este año no ha sido la excepción. 
 
Algunas inconsistencias y errores informáticos del portal del Servicio de 
Administración Tributaria (SAT) han sido algunos de los obstáculos para que los 
contribuyentes obtengan su saldo a favor. 
 
La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) ha asesorado a 37,500 
contribuyentes entre abril y la primera quincena de mayo, en materia de declaración 
anual y devoluciones. Mientras que, en lo que va de 2020, ha atendido a 81,800 
contribuyentes. 
 
Desde que inició el proceso de devolución automática detectamos diversas 
inconsistencias. Una de las primeras fue que no le reconocía al contribuyente las 
retenciones que le hizo el empleador hablando de sueldos y salarios o retenciones 
que le hicieron terceros a las personas físicas como en honorarios o arrendamiento 
DIJO ANGÉLICA COMPOAMOR, DIRECTORA GENERAL DE ORIENTACIÓN Y 
ASESORÍA AL CONTRIBUYENTE DE PRODECON. 
 
Comentó que en los casos anteriores, cuando la autoridad revisaba para autorizar 
la devolución, no tomaba en cuenta las retenciones, por lo que resultaba un saldo 
menor a favor, o bien, determinaba un impuesto a cargo del contribuyente. Nos 
damos cuenta que son errores informáticos, tecnológicos que el SAT ha estado 
subsanando  
 
COMENTÓ CAMPOAMOR. 
La declaración se presenta vía electrónica y varios datos, como el monto de la 
devolución del saldo a favor, ya se encuentran precargados en la aplicación del 
portal del SAT. 
 
El SAT lanzó un simulador en marzo para que los contribuyentes revisaran 
conceptos como ingresos y deducciones. 
 
Otra de los errores era que en algunos casos, el sistema del SAT no consideraba 
las deducciones personales, lo que trae como consecuencia que el contribuyente 
tenga un saldo a favor menor. 
El SAT nos dio oportunidad de comentar todas estas inconsistencias, hacer un 
acercamiento con ellos y que incluso se reprocesaran este tipo de declaraciones 
para que el contribuyente no presentara un formato electrónico de devolución o se 
fuera a un juicio INDICÓ CAMPOAMOR. 
 
 

https://sup.news/errores-en-el-sitio-del-sat-complican-la-devolucion-de-impuestos-a-contribuyentes/
https://elceo.com/economia/portal-del-sat-presenta-fallas-en-el-inicio-de-la-declaracion-anual-de-personas-fisicas/
https://elceo.com/economia/portal-del-sat-presenta-fallas-en-el-inicio-de-la-declaracion-anual-de-personas-fisicas/
https://elceo.com/economia/personas-fisicas-preparense-para-su-declaracion-anual-ante-el-sat/
https://elceo.com/economia/personas-fisicas-preparense-para-su-declaracion-anual-ante-el-sat/
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A mediados de marzo, el SAT suspendió los servicios en las salas de internet de las 
Administraciones Desconcentradas y los Módulos de Servicios Tributarios, como 
parte de las medidas preventivas para disminuir el número de contagios del COVID-
19. 
 
La autoridad amplió también el límite para que las personas físicas presenten la 
declaración anual del 30 de abril al 30 de junio. 
 
Otra inconsistencia que encontró la Prodecon al asesorar a los contribuyentes fue 
que, a las personas que son arrendadores, y que tienen la oportunidad de deducir 
35% de sus ingresos como una deducción autorizada, tampoco se les reconocía 
ese ingreso. 
 
Aunado a lo anterior, en el caso del aplicativo de la declaración anual, en algunos 
casos, cuando el contribuyente la ingresaba tenía doble a su empleador, es decir, 
tenía un ingreso duplicado, y por lo tanto un saldo a cargo. 
 
En días recientes se presentó otro inconveniente, ahora relacionado con la CLABE 
bancaria estandarizada. De acuerdo con Campoamor, en algunos casos cuando los 
contribuyentes dan su CLABE a un tercero para que les presente la declaración, 
este tercero pone su cuenta bancaria para obtener el saldo a favor. 
 
“El SAT puede percatarse, porque son millones de declaraciones, que la CLABE no 
corresponde al contribuyente, sale un rechazo, dice que hay inconsistencias y le 
pide ingresar un estado de cuenta con un periodo no mayor de dos meses de 
antigüedad, esto en el mejor de los casos”, comentó la funcionaria de Prodecon. 
 
La Prodecon ha atendido casos en el depósito sí se efectuó y cayó en la cuenta de 
un tercero que presentó sin consentimiento del contribuyente la declaración. Por lo 
que Campoamor recomienda no proporcionar a terceros, ni la clave electrónica ni la 
efirma para ingresar al sitio del SAT. 
 
Los contribuyentes que requieran la asesoría de la Prodecon, pueden pedirla vía 
remota, por medio de los números telefónicos, correo electrónico [email protected], 
o en el chat e línea del sitio web de la Prodecon. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://elceo.com/economia/sat-ampliara-plazo-para-la-declaracion-de-personas-fisicas-al-30-de-junio/
https://elceo.com/mercados/declaracion-anual-2020-inversiones-no-se-salvan-de-pagar-impuestos/
http://elceo.com/cdn-cgi/l/email-protection#3e7f4a5b505d57515f505f525d51504a4c575c4b475b504a5b7e4e4c515a5b5d51501059515c105346
https://www.prodecon.gob.mx/
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Prodecon limita aplicación de norma a operaciones simuladas 

 

Desde la entrada en vigor hace algunos años de la norma que combate a las 

empresas que facturan operaciones simuladas, también conocidas como “empresas 

fantasmas” o “empresas factureras”, la cual incluye la emisión por parte del Servicio 

de Administración Tributaria (SAT), de una “lista negra”, ha habido debate respecto 

al alcance de ésta norma. 

 

Al respecto, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) emitió el 

Criterio 9/2020/CTN/CS-SASEN (Aprobado 3r a. Sesión Ordinaria 26/03/2020) 

Operaciones inexistentes. Las empresas que deducen operaciones simuladas 

(EDOS), están vinculadas al procedimiento de aclaración previsto en el penúltimo 

párrafo del artículo 69-b del CFF, sólo respecto de los comprobantes y periodos por 

los que fue publicada la empresa que factura operaciones simuladas (EFOS). 

 

Dicho Criterio establece que el procedimiento previsto en el artículo 69-B del Código 

Fiscal de la Federación (CFF), otorga a la autoridad fiscal la facultad de presumir la 

inexistencia de las operaciones que amparan los comprobantes fiscales, cuya 

finalidad es determinar la realidad jurídica de las operaciones. 

 

En tal sentido, la resolución que emite la autoridad se limita al ejercicio y a la 

inexistencia de las operaciones. Por lo tanto, atendiendo al principio de seguridad 

jurídica consagrado en la Constitución Federal, si derivado del citado procedimiento 

previsto en el artículo 69-B del CFF o del ejercicio de facultades de comprobación, 

la autoridad fiscal determina que un contribuyente, respecto de comprobantes 

fiscales específicos que emitió, no acreditó la materialidad de las operaciones que 

amparan, no puede considerarse que los efectos de dicha resolución incidan en 

comprobantes fiscales distintos a los revisados y emitidos en periodos diversos. 

 

Pues si bien es cierto, el quinto párrafo del artículo 69-B del CFF establece que “los 

efectos de la publicación de este listado serán considerar, con efectos generales, 

que las operaciones contenidas en los comprobantes fiscales expedidos por el 

contribuyente en cuestión no producen ni produjeron efecto fiscal alguno”, también 

lo es que Prodecon considera que de la interpretación y alcance de dicha porción 

normativa, los comprobantes que no producen ni produjeron efectos fiscales, son 

aquellos que fueron analizados por la autoridad fiscal en el ejercicio de las 

facultades ya mencionadas y que quedaron plenamente identificados en la 

resolución que se emitió y sólo respecto de estos comprobantes, los EDOS estarían 

obligados a demostrar su materialidad. 

https://www.eldiariodecoahuila.com.mx/editoriales/2020/5/18/prodecon-limita-aplicacion-de-norma-operaciones-simuladas-900515.html
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En resumen, cuando el SAT observe supuestas facturas por operaciones 

simuladas, en su rechazo, solamente debe enfocarse en los comprobantes que 

fueron analizados, y no generalizar al total de los comprobantes expedidos. 
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Propone Prodecon al SAT modificaciones para agilizar devoluciones de IVA 
Sugirió implementar una facilidad para contribuyentes cumplidos que les permita 
recuperar su saldo a favor de IVA en un plazo máximo de 15 días hábiles. 
 
Con esta medida se ayudará a los pagadores de impuestos frente a la contingencia 
sanitaria. 
 
A través de una propuesta de regla, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 
(PRODECON) sugirió al Servicio de Administración Tributaria (SAT), que facilite 
devolución de saldo a favor del Impuesto al Valor Agregado (IVA) a contribuyentes 
cumplidos. 
 
El Ombudsperson fiscal, en apego a sus facultades de promover, respetar,  proteger 
y garantizar los derechos de los pagadores de impuestos, considera necesario que 
la autoridad fiscal establezca facilidades adicionales a las ya existentes, que 
permitan a los contribuyentes de todos los sectores la recuperación de los saldos a 
favor de IVA en un plazo de 15 días hábiles, contados a partir de la fecha de 
presentación de la solicitud de devolución. 
 
Entre los requisitos contemplados en la propuesta de PRODECON, se encuentran: 
que el contribuyente cuente con la e.firma o la e.firma portable y opinión positiva del 
cumplimiento de sus obligaciones fiscales para los efectos del artículo 32-D del CFF, 
al momento de solicitar la devolución; no tener a la fecha de la solicitud de 
devolución créditos fiscales exigibles; que no se encuentre publicado en el listado 
definitivo a que se refiere el cuarto párrafo del artículo 69-B del CFF; no incluir en la 
solicitud de saldo a favor información de comprobantes fiscales expedidos por 
contribuyentes publicados en el referido listado definitivo del artículo 69-B del CFF; 
que el certificado de sello digital del contribuyente no haya sido dejado sin efectos 
conforme a la fracción X del artículo 17-H del CFF; y que se encuentren al corriente 
en las obligaciones de llevar y enviar contabilidad electrónica y de presentar la 
Declaración Informativa de Operaciones con Terceros (DIOT), a excepción de los 
exentos. 
 
Lo anterior con el propósito de apoyar a los contribuyentes ante la emergencia 
sanitaria causada por la pandemia del coronavirus COVID-19, y constituya un 
elemento de apoyo para la reactivación de la economía en México. 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.codigosanluis.com/propone-prodecon-al-sat-modificaciones-para-agilizar-devoluciones-de-iva/
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Canadiense First Majestic notifica arbitraje a México 
El 13 de mayo de 2020, la compañía minera anunció que el Servicio de 
Administración Tributaria mexicano (SAT), por diversas acciones “ha mostrado un 
total desprecio por las disposiciones aplicables de tres tratados separados de doble 
imposición celebrados con Canadá, Barbados y Luxemburgo”. 
 
En la nota de prensa publicada en su web, First Majestic explica que el SAT ha 
optado “repetida y unilateralmente por rechazar las solicitudes de procedimientos 
de acuerdo mutuo”, contemplados en los tratados para abordar las diferencias en 
su interpretación y aplicación. 
 
Señala en el comunicado que, a pesar de la ley mexicana y el Acuerdo de precios 
anticipados de 2012 negociados y finalizados entre el SAT y Primero Empresa 
Minera, S.A. de C.V., su subsidiaria mexicana, confirmando la base de Primero para 
pagar impuestos sobre el precio que realizó por las ventas de plata entre 2010 y 
2014: “el SAT ha optado ilegalmente por ignorar la existencia legal de este Acuerdo 
de fijación de precios anticipado.” 
 
First Majestic indica que tras hacer varios intentos para tratar de resolver sus 
diferencias con el SAT utilizando procedimientos administrativos y legales locales y 
otros, y también a través de discusiones diplomáticas, sus esfuerzos se han 
encontrado con acciones del SAT que tenían la intención de: “intimidar a la 
Compañía, sus subsidiarias y sus empleados, incluidas las notificaciones a Primero 
para asegurar los montos que reclama se adeudan de conformidad con sus 
reevaluaciones emitidas en violación de los términos del Acuerdo de fijación de 
precios anticipado.” 
 
Sigue explicando en el comunicado que “ha impugnado las tácticas de intimidación 
del SAT a través de todos los medios nacionales mexicanos disponibles, incluido un 
recurso de amparo ante un Tribunal de Distrito, y una queja ante la Oficina del Fiscal 
Federal de Defensa del Contribuyente de México (PRODECON), procedimientos 
que aún no se han resuelto y que debido a la crisis del COVID-19, no hay 
establecidas nuevas audiencias sobre estos asuntos. 
 
La compañía explica que: “además de ser contraria a varias disposiciones de la 
Constitución Federal de los Estados Unidos Mexicanos y la ley nacional mexicana, 
y las decisiones judiciales mexicanas, las acciones de SAT contravienen los 
principios del derecho internacional“, y son “discriminatorias contra la Compañía 
como inversionista extranjero y equivalen a una denegación de justicia según el 
derecho internacional.” 
 
Según los datos aportados por First Majestic, ésta ha invertido más de dos billones 
de dólares en México desde 2003 y tiene aproximadamente 4.700 empleados 
directos y 20.000 empleos indirectos distribuidos entre ocho estados de México. 
 

https://ciarglobal.com/canadiense-first-majestic-notifica-arbitraje-a-mexico/
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Conceden prórroga para Declaración Anual 2019 
La Delegación de la Procuraduría de Defensa del Consumidor informó que ante las 
diversas inconsistencias en el portal del Servicio de Administración Tributaria para 
presentar la Declaración Anual 2019, y a petición de la Prodecon, se concedió una 
prórroga para cumplir con esta obligación a más tardar el 30 de junio del presente 
año. 
 
El titular en Chihuahua, Luis Eduardo Rodríguez informó que se manifestaron 
problemas como el cobro de cantidades enormes de impuestos, no se reconocen 
deducciones y el que no coincide en lo que se recibió y lo que le desean devolver, 
así como desconocimiento de cuentas bancarias que tiene el contribuyente, entre 
otros. 
 
La delegación de la Prodecon atendió en Chihuahua a unas 880 contribuyentes con 
relación a la Declaración Anual para su asesoría y recepción de quejas respecto a 
las inconsistencias del portal del SAT que no les permitía cumplir correctamente con 
esa obligación. 
 
Señaló que alrededor del 98 por ciento de la gente que han asistido tiene saldo a 
favor y del que tiene saldo a cargo, la fortuna es que como se prorrogó hasta el 30 
de junio la Declaración, el Servicio de Administración Tributaria da la oportunidad 
para pagar a partir de esa fecha. 
 
Incluso se tuvo la oportunidad de que el saldo a cargo, se pueda pagar en seis 
mensualidades continuas, lo cual da un cierto “colchón” y puedan empezar a cubrir 
esta obligación a partir del primero de julio del 2020. 
 
El delegado de Prodecon dijo que esta facilidad le brinda un poco de ayuda a los 
contribuyentes que andan preocupados por la liquidez derivado de la contingencia 
sanitaria. 
 
Dijo que existen diversas irregularidades de las que se quejan los contribuyentes 
personas físicas, como por ejemplificó, una causante que entró a presentar su 
declaración, le aparecen ingresos de una persona moral que desconoce. 
 
Es decir, una persona moral declara a esta persona como su trabajadora y eso trae 
como consecuencia que los ingresos acumulables sean más grandes a los que 
tiene, y el resultado fiscal sea que no tiene saldo a favor, y debe pagar impuestos, 
incluso a una cantidad mucho más grande. 
 
Otro problema es que las retenciones que hacen los patrones, no se están 
reflejando en la plataforma para presentar la Declaración Anual, y como 
consecuencia, le sale al contribuyente una cantidad enorme a pagar. 
 

https://www.eldiariodechihuahua.mx/estado/conceden-prorroga-para-declaracion-anual-2019-20200517-1663704.html
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Luis Eduardo Rodríguez agregó que otro problema que tienen los contribuyentes es 
de que no se le está reconociendo las deducciones que ya se estaban 
contemplando en el portal. 
 
Una inconsistencia más es que no coincide lo que efectivamente recibió el 
contribuyente y lo que le retuvieron de impuestos. 
 
Es decir, puede ser que sí viene los nombres del o de los patrones, pero los importes 
son totalmente distintos a los que realmente retuvieron. También se dieron casos 
donde el SAT desconoció la cuenta que tiene el contribuyente. 
 
Con esas y otras inconsistencias, la Prodecon buscó una comunicación muy 
cercana con el SAT, lo cual se ha reflejado en diversas cuestiones, como el que se 
envió un boletín a esa instancia para que se ampliara el término de la Declaración 
Anual. 
 
Se sabía que con la situación del COVID19, la plataforma se iba a colapsar y se 
tenía la duda de si iba a poder soportar la serie de declaraciones de los 
contribuyentes y justamente, salió la prórroga y la obligación se podrá hacer hasta 
el 30 de junio. 
 
Con esto también el SAT ya reproceso varias veces los trámites de devolución de 
impuestos de los contribuyentes, lo que significó que ya no tuviera que hacer 
movimiento en el portal ni conseguir la firma electrónica para presentar la 
Declaración. 
 
Informó que ahora el Servicio de Administración Tributaria no está otorgando citas 
a los contribuyentes por la cuestión de la pandemia y está muy saturado el servicio 
digital, ante lo cual diversos contribuyentes han recurrido a la Prodecon para que 
les apoye a agendar una cita. 
 
Finalmente estimó que reciben alrededor de 35 citas todos los viernes para asesorar 
a los contribuyentes de forma gratuita y ofreció los números de atención a 
contribuyentes, 614-410-3675 y 55-5101-2810. 
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NOTAS FISCALES  

 

 
Pide FGR captura de ligados a fraude al Infonavit 

Por un supuesto fraude al fisco de mil 82 millones de pesos, la Fiscalía General de 

la República (FGR) solicitó a un juez federal ordenar las aprehensiones de Rafael y 

Teófilo Zaga Tawil, acusados de recibir una fraudulenta indemnización del Infonavit, 

vía su empresa Telra. 

 

La subprocuraduría de Delitos Federales hizo la solicitud el pasado viernes ante un 

juez de control del Reclusorio Norte, cuatro días después de que los Zaga enviaran 

una carta a los fiscales Alan García Galeana y Joel Vite Arellano, responsables de 

la investigación, advirtiéndoles que la imputación carecía de fundamento legal. 

 

A nivel ministerial, es probablemente el caso que con mayor velocidad ha integrado 

y concluido la FGR, pues la Unidad de Inteligencia Financiera presentó la querella 

el 30 de marzo y la Fiscalía terminó su investigación el 30 de abril. 

 

 
Acusan que Gertz entregó cheque pa'l show 
 
Así lo presumió Gertz Manero 
 
El 10 de febrero, el Fiscal General de la República hizo entrega de un cheque por 2 
mil millones de pesos, recuperados en una indemnización supuestamente ilegal que 
realizó el Infonavit por cancelar un contrato a la empresa Telra. 
 
...pero los fondos no eran claros 
 
Los hermanos Zaga Tawil, de la empresa Terla, afirman que el cheque no tenía 
fondos o, si los tenía, no eran los que la Fiscalía obtuvo de los empresarios Max y 
André El-Mann Arazi, quienes presuntamente fueron presionados a entregar dos 
pagos de mil millones de pesos como parte de un acuerdo reparatorio. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/pide-fgr-captura-de-ligados-a-fraude-al-infonavit/ar1945004?v=3&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
https://www.reforma.com/acusan-que-gertz-entrego-cheque-pa-l-show/ar1944967
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Propone Morena aplicar la progresividad fiscal 

El partido Morena propuso cinco cambios constitucionales como parte de un nuevo 

acuerdo de unidad y de solidaridad nacional, con el propósito de establecer en la 
Carta Magna la garantía del estado de bienestar y que el Instituto Nacional de 
Estadística y Geografía (Inegi) tenga facultades para medir la concentración de la 
riqueza. 

El documento presentado por el presidente nacional de Morena, Alfonso Ramírez 
Cuéllar, también propone una progresividad fiscal, construir un consejo fiscal 
autónomo, dependiente del Congreso, y dotar de mayores facultades a la Comisión 
Federal de Competencia Económica (Cofece). 

El Ejecutivo federal o el Congreso de la Unión o la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación deben de integrar una convocatoria para juntar a todos los gobiernos 
estatales y municipales, a los organismos de trabajadores y empresarios, a los 
partidos políticos y las instituciones de educación superior a este gran diálogo y 
acuerdo de unidad y de solidaridad nacional, señaló el también diputado federal con 
licencia. 
 

 

Piden reconsiderar propuestas fiscales; ratifica el CEESP 

Las empresas de todos los tamaños necesitarán de apoyos fiscales y laborales, 
mediante diferimientos de enteros de impuestos y de aportaciones a la seguridad 
social, a fin de mantener la planta laboral, no condonación, insistió el Centro de 
Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). 

10.7 millones de mexicanos entrarán a la pobreza extrema este año, sin medidas 
que protejan el empleo 

El organismo de análisis que dirige Carlos Hurtado López sostuvo que este tipo de 
apoyos dotarían la liquidez necesaria para evitar caer en insolvencia a las empresas 
y evitar cierres masivos de establecimientos y la consecuente pérdida de fuentes de 
empleos. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/18/politica/012n2pol
https://www.dineroenimagen.com/economia/piden-reconsiderar-propuestas-fiscales-ratifica-el-ceesp/122878?categoria=%22dinero%22
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Piden acciones fiscales y crédito para reabrir: Turismo 
Como actividad económica, el turismo genera más de 4.2 millones de empleos 

directos y es la tercera fuente de divisas más importantes en México, por lo que su 

reactivación es esencial para la recuperación del país ante la emergencia sanitaria 

por el Covid-19. 

 

Así lo señaló el presidente de la Asociación de Secretarios de Turismo (Asetur), Luis 

Humberto Araiza López, quien en un comunicado expuso ocho propuestas para 

reactivar la economía y aplicarse durante y después de la pandemia, entre las que 

destacan la puesta en marcha de estímulos, subsidios y seguros para trabajadores. 

 

Indicó que por el momento es importante agilizar la devolución de IVA para apoyar 

la liquidez de las empresas, apoyos económicos a familias sin empleo y el 

diferimiento de pago de servicios (luz, agua y gas) en los próximos tres meses. 

 

 
Conozca más sobre el cobro del IVA a plataformas digitales 
 

En días pasados se dio a conocer que algunas plataformas digitales incrementarán 

sus precios a partir de junio debido a las modificaciones fiscales que se aprobaron 

para que las transacciones que se realicen dentro de estas plataformas paguen, 

obligatoriamente, el Impuesto al Valor Agregado (IVA), por lo que es importante que 

los usuarios de estos servicios conozcan el tema y el efecto que puede tener en sus 

finanzas. 

 

La Miscelánea Fiscal para este año, la cual fue aprobada por legisladores en el 

2019, contempla que a partir del 1 de junio las empresas extranjeras que prestan 

servicios en México mediante aplicaciones digitales retengan y, por ende, cobren el 

IVA en los servicios y/o productos que ofrecen. Ahora, plataformas como Netflix, 

Uber, Cabify, o tiendas digitales como PlayStation Store y Xbox Live, estarán 

obligadas a cobrar el impuesto, además de tener que inscribirse al padrón de 

contribuyentes y cumplir con otros requisitos. 

 

La noticia ha causado diversas críticas y molestias por parte de los usuarios, 

además de generar dudas respecto al tema. Una de las principales críticas y dudas 

es si es o no un nuevo impuesto por parte del gobierno, a lo que tanto la Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público, como el Servicio de Administración Tributaria (SAT) 

han explicado que no. 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Piden-acciones-fiscales-y-credito-para-reabrir-Turismo202017526
https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Conozca-mas-sobre-el-cobro-del-IVA-a-plataformas-digitales-20200517-0038.html
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Morena propone que Inegi pueda revisar patrimonio e información fiscal de 
ciudadanos 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) debe revisar el patrimonio de 
los mexicanos y tener acceso a su información financiera con el fin de medir la 
concentración de riqueza del país, de acuerdo con una propuesta realizada por 
Morena para enfrentar la crisis económica generada por la pandemia de 
coronavirus. 

El Inegi "debe de tener la facultad constitucional de medir la concentración de la 

riqueza en nuestro país. Tenemos miles de millones de dólares que constituyen una 
riqueza totalmente inobservada. Ya no se trata solo de dar cuenta del ingreso y el 
gasto de las familias y las personas. Medir la pobreza en México es un gran avance. 
Ahora se demanda, con urgencia, medir también la desigualdad y la concentración 
de la riqueza", planteó el partido político a través de un comunicado firmado por su 
presidente, Alfonso Ramírez Cuéllar. 
 

 
Propone Morena que INEGI acceda a las cuentas del SAT e información bursátil de 
las personas 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) debe tener la facultad 
constitucional de medir la concentración de la riqueza en nuestro país y acceso a 
las cuentas del Servicio de Administración Tributaria (SAT) y toda la información 
financiera y bursátil de las personas propuso el presidente nacional 
de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar. 

“El INEGI debe entrar, sin ningún impedimento legal, a revisar el patrimonio 

inmobiliario y financiero de todas las personas”, señaló en un comunicado, el líder 
de esa fuerza política. 

Consideró que el INEGI “cada dos años debe de dar cuenta de los resultados que 
arroja la totalidad de los activos con los que cuenta cada mexicano porque tenemos 
miles de millones de dólares que constituyen una riqueza totalmente inobservada”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/morena-propone-que-inegi-pueda-revisar-patrimonio-e-informacion-fiscal-de-ciudadanos
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/morena-propone-que-inegi-pueda-revisar-patrimonio-e-informacion-fiscal-de-ciudadanos
https://www.razon.com.mx/mexico/propone-morena-que-inegi-acceda-a-las-cuentas-del-sat-e-informacion-bursatil-de-las-personas/
https://www.razon.com.mx/mexico/propone-morena-que-inegi-acceda-a-las-cuentas-del-sat-e-informacion-bursatil-de-las-personas/
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Puede maquila reducir pago de impuestos 

 

Debido a la contracción económica de México, la industria maquiladora podrá 

reducir la cantidad de impuestos que pagan para incrementar su flujo de efectivo, 

recomendaron fiscalistas. 

 

La industria maquiladora de exportación, dedicada a importar insumos, aplicar 

procesos y reexportar, paga su Impuesto Sobre la Renta (ISR) de distinta forma a 

la mayoría de los contribuyentes. 

 

Esta industria realiza su pago de impuestos mediante impuestos de garantía y 

mediante acuerdos de precios de transferencia. Ambos ofrecen opciones para 

reducir pagos en la situación de contracción económica, explicó Héctor Romo, socio 

de Impuestos y Legal de KPMG. 

 

 
 
Toluca extiende condonación de multas y recargos sobre impuestos hasta 

septiembre 

La campaña de bonificación fiscal del 100% en multas y recargos para todos 

los impuestos y derechos, comprendidos en el artículo 1 de la Ley de Ingresos de 

los Municipios del Estado de México, aprobada por el Cabildo de Toluca, 

continúa hasta el mes de septiembre.  

Ante la contingencia sanitaria por COVID-19 el gobierno municipal, encabezado por 

el alcalde Juan Rodolfo Sánchez Gómez, tomó la decisión de implementar este 

apoyo en beneficio del bolsillo de la población toluqueña desde el pasado mes de 

marzo.   

Entre los impuestos y derechos con bonificación destacan pago de predial, donde 

se aumentará hasta agosto próximo el pago anual anticipado de 

impuesto predial del 8% para el año fiscal 2020, así como una bonificación de hasta 

el 98% a favor de los propietarios o poseedores de predios destinados a actividades 

agropecuarias, acuícolas y forestales, sujetos al pago de impuesto predial. Para los 

ejercicios fiscales 2019 y anteriores, un descuento de hasta el 90% por el 

periodo comprendido del 1 abril al 18 de diciembre de 2020.  

 

https://www.reforma.com/puede-maquila-reducir-pago-de-impuestos/ar1944951?v=3
https://diarioportal.com/2020/05/17/toluca-extiende-condonacion-de-multas-y-recargos-sobre-impuestos-hasta-septiembre/
https://diarioportal.com/2020/05/17/toluca-extiende-condonacion-de-multas-y-recargos-sobre-impuestos-hasta-septiembre/
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¿Conoces la forma en que opera el procedimiento del SAT para cancelar sellos 
digitales? 

 
Desde el año pasado el SAT está con una serie de actuaciones en contra de los 
contribuyentes que incumplen con sus obligaciones fiscales; esto se sumó a una 
reciente reforma que le otorgó más facultades a las autoridades fiscales para 
proceder a la cancelación de sellos digitales. 
 
Hay irregularidades en el comportamiento de los contribuyentes que podrían llevar 
a la cancelación del sello digital como lo son la no presentación de declaraciones o 
no estar localizados en un domicilio fiscal, sin embargo, la Miscelánea Fiscal 2020 
amplió el catálogo de supuestos para cancelar, el cual se encuentra en el artículo 
17-H Bis del Código Fiscal de la Federación; lo recientemente agregado es facturas 
de los EFOS, es decir, Empresas Facturadoras de Operaciones Simuladas; y 
facturas EDOS, lo que quiere decir, Empresas que Deducen Operaciones 
Simuladas. 
 
Luis Pérez de Acha, socio fundador y director del despacho Pérez de Acha e Ibarra 
de Rueda, dijo en el webinar “El SAT y la Cancelación de Sellos Digitales”, 
organizado por Inteli-luris, que la suprema corte de justicia ha emitido diversas 
resoluciones, en primera, la cancelación no es un acto definitivo para efectos del 
juicio de nulidad ante el Tribunal Federal de Justicia Administrativa, a lo que SAT 
responde es una medida de control por lo que no se trata de una suspensión 
permanente y no hay sanción. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.noroeste.com.mx/publicaciones/view/conoces-la-forma-en-que-opera-el-procedimiento-del-sat-para-cancelar-sellos-digitales-1196358
https://www.noroeste.com.mx/publicaciones/view/conoces-la-forma-en-que-opera-el-procedimiento-del-sat-para-cancelar-sellos-digitales-1196358


 
 

32 

 

 

NOTAS COVID-19  

 

 

Suman 5 mil 177 muertes por Covid en México; hay 49,219 casos  

Hugo López-Gatell Ramírez, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, 
informó que, hasta este domingo, México suma 49 mil 219 contagios de Covid-19, 
dos mil 75 más que ayer; 5 mil 177 muertes confirmadas a causa del virus y 582 
sospechosas. 

Detalló que 11 mil 105 casos permanecen activos para contagio, mientras que la 

ocupación de camas para la hospitalización de pacientes permanece en 38% y en 
32% para camas con ventiladores para los casos graves. 

Ante el acercamiento del final de la Jornada Nacional de Sana Distancia, el próximo 
30 de mayo, López-Gatell aseguró que aún después de ésta, los gobernadores 
deberán tomar las medidas pertinentes para continuar los cuidados, según sus 
entidades. 

 

Suman 5,177 muertes por Covid-19 y 49,219 contagiados 

La Secretaría de Salud reportó 132 nuevas muertes por Covid-19, con lo que suman 
5 mil 177; en el País hay 49 mil 219 casos acumulados, 2 mil 75 más que ayer. 
 
Además, reportó 582 defunciones sospechosas de Covid-19 en espera de 
resultados de laboratorio. 

 

En CFE y Pemex, alto número de casos de Covid 

Ambas suman 5 mil 332 posibles contagios. Permanecer cerca de estas empresas 
representa un riesgo mayor que vivir en los focos rojos de coronavirus en México. 

Casi dos de cada 10 personas sospechosas de contraer el Covid-19 en el país son 
personas ligadas al entorno de Petróleos Mexicanos (Pemex) y de la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE), desde trabajadores, jubilados, familiares y 
empleados de compañías contratistas que les prestan servicios. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/coronavirus-17-de-mayo-suman-5-mil-177-muertes-por-covid-en-mexico-hay-49219-casos
https://www.reforma.com/suman-5-177-muertes-por-covid-19-y-49-219-contagiados/ar1944865?v=4
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/en-cfe-y-pemex-alto-numero-de-casos-de-covid
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/tag/pemex
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Penales federales tienen 10 casos confirmados de COVID-19 

El gobierno federal informó que a la fecha hay 10 casos confirmados de Covid-19 

en los Centros Federales de Reinserción Social (CEFERESOS). 

A través de la Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), explicó que 

los casos están focalizados en los CEFERESOS 2, de Puente Grande, Jalisco; 6 de 
Huimanguillo, Tabasco; 16 en Coatlán del Río, Morelos y 18 en Ramos Arizpe, 
Coahuila. 

Mediante un comunicado, detalló que en el caso de Puente Grande los infectados 

del virus SARS-CoV-2 son tres personas privadas de la libertad y cuatro empleados; 
en el resto de los penales hay un caso por cada uno y se trata de empleados de los 
centros. 

 

‘Sólo somos 6 médicos para 78 pacientes con COVID-19’, denuncian médicos del 
IMSS de Tlatelolco 

Sólo una puerta divide el área COVID-19 del área no COVID en el Hospital General 
de Zona 27 Tlatelolco, del IMSS, donde 20 médicos han resultado contagiados, 
entre ellos el urgenciólogo Alberto Torres Pérez, de 52 años, quien murió víctima 
del nuevo coronavirus, y la hipertensión y obesidad que padecía. 

Los médicos Gloria Hernández y Roberto Cortés cuentan a El Financiero que, en 
esta frontera, delimitada por una jerga, los médicos internistas y de geriatría 
enfrentan la fase tres de la pandemia sin capacitación, en instalaciones sin sanitizar, 
y “ventiladores inservibles”; además, a medio pasillo se colocan overoles, goggles, 
caretas y los tapabocas N95, los cuales ellos mismos han tenido que comprar. 

 

Municipios prefieren aislamiento; desairan plan de reapertura 

Por lo menos un tercio de los denominados municipios de la esperanza rechazaron 

reanudar actividades primordiales, como estaba previsto en el plan de retorno a la 
nueva normalidad, para no exponer a sus habitantes a contagios de covid-19. 

Aunque, de acuerdo con las autoridades federales, hoy sería la reapertura de 324 
demarcaciones donde no se han reportado casos de coronavirus ni colindan con 
municipios con contagios, 107 alcaldías de Oaxaca, Veracruz, Jalisco, Guerrero, 
Tamaulipas, Hidalgo, Yucatán y Chihuahua se negaron a flexibilizar las medidas de 
aislamiento. 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/penales-federales-tienen-10-casos-confirmados-de-covid-19
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/en-el-imss-de-tlatelolco-seis-medicos-atienden-a-78-pacientes-covid-19
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/en-el-imss-de-tlatelolco-seis-medicos-atienden-a-78-pacientes-covid-19
https://www.excelsior.com.mx/nacional/municipios-prefieren-aislamiento-desairan-plan-de-reapertura/1382586
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CDMX pone lupa a personas de la calle durante la pandemia 

El Gobierno de la Ciudad de México anunció una vigilancia especial para 
la comunidad en situación de calle, luego de que en los primeros 15 días de mayo 
se reportó el deceso de 13 personas, de acuerdo con el recuento de las carpetas 
de investigación que se han abierto en la Fiscalía General de Justicia (FGJ) local. 

El coordinador del Centro de Comando, Control, Cómputo, Comunicaciones y 
Contacto Ciudadano de la CDMX (C5), Juan Manuel García Ortegón, informó que 
reforzaron el monitoreo a través de las videocámaras para verificar su situación y 
los momentos críticos que se presenten en este sector vulnerable. 

Añadió que para este tipo de muertes en las calles se dispone de personal de las 
secretarías de Salud, y de Seguridad Ciudadana, así como del Gobierno central y 
de la fiscalía local, además de Obras y Servicios, que se encargan de la sanitización 
del espacio público. 

 

Reactivación: 5 gobernadores, con la estrategia federal; 22 aún ven riesgo 

La decisión del Consejo General de Salubridad de retomar las actividades en los 
sectores automotriz, de minería y construcción a partir de hoy dividió a los 
gobernadores, pues sólo cinco retomarán las actividades en alguno de estos 
sectores: Aguascalientes, Yucatán, San Luis Potosí, Campeche y Chihuahua, 
entidades que manifestaron abiertamente su apoyo al plan de reapertura del 
Gobierno federal. 

Por otro lado, se dio luz verde también para que a partir de hoy se reanuden 
actividades en los denominados municipios de la esperanza; sin embargo, la entidad 
que más agrupa, Oaxaca, anticipó que no los reabrirá. 

 

Estas son las medidas que el Gobierno pide a las empresas para que reanuden 
actividades 

El Gobierno de México publicó la madrugada de este lunes los lineamientos técnicos 
de seguridad sanitaria en el entorno laboral, para que las micro, pequeñas, 
medianas y empresas puedan reiniciar actividades sin comprometer la salud de los 
trabajadores. 

Los lineamientos estarán vigentes a partir de su publicación este lunes y hasta que 
se declare terminada la emergencia sanitaria, indicó el Gobierno en el documento 
donde se detallan dichas reglas. 

https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/cdmx-pone-lupa-personas-de-la-calle-durante-la-pandemia
https://www.razon.com.mx/mexico/reactivacion-5-gobernadores-con-la-estrategia-federal-22-aun-ven-riesgo/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/estas-son-las-medidas-que-el-gobierno-pide-a-las-empresas-para-que-reanuden-actividades
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/estas-son-las-medidas-que-el-gobierno-pide-a-las-empresas-para-que-reanuden-actividades
https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/552530/Lineamientos_de_Seguridad_Sanitaria._Versio_n_17_mayo_final.pdf
https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/552530/Lineamientos_de_Seguridad_Sanitaria._Versio_n_17_mayo_final.pdf
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Tras recibir carga de insumos, Ebrard aclara que salió negativo de Covid 

El titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Marcelo Ebrard informó 
que en su última prueba de Covid-19 su resultado fue negativo. 

Al ser cuestionado si se realizaría el test, ante el resultado positivo que dio su 
vocero Roberto Velasco, el canciller explicó que los funcionarios de la SRE se 
hacen pruebas continuamente. 

“Nos hacemos cada rato pruebas, estoy negativo”, indicó. 

 

 

Brasil supera a España e Italia en contagios 

Brasil se convirtió ayer en el cuarto país con más contagios de coronavirus a nivel 
global, pero aun así el presidente Jair Bolsonaro insiste en reabrir la nación y 
encabezó un mitin multitudinario. 

La nación sudamericana, que ya sólo está por debajo de Estados Unidos, Rusia y 

Reino Unido, suma 241 mil 80 pacientes, de acuerdo con la Universidad Johns 
Hopkins. España se quedó detrás, con 230 mil 698, e Italia, con 225 mil 435. En 
cuanto a la cifra de decesos, Brasil registra 16 mil 118, lo que lo coloca en sexto 
lugar en todo el mundo. 

 

 

Promete China compartir vacuna con el mundo 

China está a favor de una "evaluación completa" de la respuesta mundial al nuevo 
coronavirus una vez que se haya controlado la epidemia, declaró hoy el presidente 
Xi Jinping, durante la asamblea anual de la OMS. 

En un discurso retransmitido a través de video en Ginebra, Xi aseguró que China, 

donde hizo su aparición el coronavirus a fines 
de 2019, "siempre" mostró "transparencia" y "responsabilidad" ante la epidemia. 

 

 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tras-recibir-carga-de-insumos-ebrard-aclara-que-salio-negativo-de-covid
https://www.eluniversal.com.mx/tag/covid-19
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/brasil-supera-espana-e-italia-en-contagios
https://www.excelsior.com.mx/global/promete-china-compartir-vacuna-con-el-mundo/1382603
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NOTAS PENSIONES 

 

 

Subió en abril 95% el retiro de ahorros en Afore por desempleo 

El monto de recursos que trabajadores sacaron por desempleo del Sistema de 
Ahorro para el Retiro sumó mil 591.4 millones de pesos en abril pasado, cantidad 
que superó en 95 por ciento la del mismo mes de 2019, reportó ayer la Comisión 
Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 

De enero a abril alcanzó 5 mil 129 millones de pesos, lo cual representó un aumento 

anual de 46 por ciento, el más alto que se haya reportado para un periodo similar 
desde 2005, cuando comienza el registro de esos movimientos. 

Los trabajadores que cotizan en una Administradora de Fondos para el Retiro 
(Afore) tienen derecho a sacar parte de sus ahorros después de 46 días de haber 
sido despedidos. Por ello la información de abril corresponde a quienes perdieron 
su empleo en febrero, antes del freno de la actividad económica por las medidas de 
distanciamiento social que buscan enfrentar la pandemia por el nuevo virus. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/05/16/subio-en-abril-95-el-retiro-de-ahorros-en-afore-por-desempleo-124.html
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

Proyecto de Santa Lucia avanza 18.1% con un presupuesto por más de 14 mdp 

Este lunes en la conferencia matutina se anunció que el proyecto del aeropuerto de 
Santa Lucía registra un avance del 18.1 por ciento, a tan solo 214 días de las obras. 

El general y arquitecto constructor, Gustavo Vallejo, explicó que esta obra ha 
recibido14 mil 678 millones de pesos, de los cuales se han ejercido más de 4 mil 
968 millones. 
 

 

Paga Tren Maya 757 mdp de deuda por derechos de vía 

En los próximos días comenzará la construcción de los primeros tres tramos del 

Tren Maya, anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador, quien estimó que, 
además del impacto de las inversiones y el turismo, se generarían cien mil empleos 
en esas obras. 

En breve concluirá el proceso de licitación del cuarto tramo, con lo cual estaría 

asegurado -dijo- la construcción desde Palenque hasta Cancún. 

Durante la conferencia matutina de este lunes se presentó un video en el cual se 

promueve al Tren Maya como un proyecto que da "certeza económica en tiempos 
de incertidumbre". En la explicación oficial se destaca que en la elaboración de los 
proyectos se detectaron adeudos que se arrastraban por derechos de vía, por lo 
cual se están liquidando actualmente 757 millones de pesos. 
 

 

Gobernadores solicitarán a la SHCP reponer gasto extraordinario en salud 

Los gobernadores de Nuevo León, Coahuila, Durango, Tamaulipas, Colima, Jalisco 
y Michoacán formaron un bloque para seguir una ruta legal en la elaboración de una 
solicitud de pago resarcitorio de los gastos que han realizado en la atención de la 
emergencia sanitaria provocada por el Covid-19, que no estaban contemplados en 
sus presupuestos de Egresos de este 2020. 

Esta solicitud se enviará a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) esta 

semana. 

https://www.dineroenimagen.com/economia/proyecto-de-santa-lucia-avanza-181-con-un-presupuesto-por-mas-de-14-mdp/122886
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/05/18/cien-mil-empleos-en-primeros-tramos-del-tren-maya-amlo-9434.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Gobernadores-solicitaran-a-la-SHCP-reponer-gasto-extraordinario-en-salud-20200518-0015.html
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Tres universidades, sin fondos para sortear la crisis hasta fin de año 

Con la confirmación oficial de que no habrá recursos extraordinarios para este año, 

algunas de las 11 universidades públicas que acumulan problemas financieros 
trabajan en nuevos ajustes y programas de austeridad total, en un intento por 
sortear el año y poder pagar la nómina y prestaciones a sus trabajadores. 

Los rectores de las universidades Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Autónoma 

de Sinaloa (UAS) y Autónoma de Zacatecas (UAZ), Guillermo Narváez, Juan 
Eulogio Guerra, y Antonio Guzmán, respectivamente, advirtieron que el panorama 
es sumamente complicado, y que sólo alcanzarían a cubrir la nómina de la primera 
quincena de octubre, aun con los ajustes puestos en marcha. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/estados/2020/05/18/tres-universidades-sin-fondos-para-sortear-la-crisis-hasta-fin-de-ano-8840.html
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

La nueva política económica en los tiempos del coronavirus 

Como es evidente, el COVID-19 no es la causa principal de la recesión económica 
global.  

La pandemia solo vino a precipitar, en medio de un tremendo agotamiento, el 
derrumbe del modelo neoliberal en el mundo. Por eso, sería un absurdo insistir en 
aplicar ese mismo paradigma para enfrentar la actual crisis económica. Debemos 
dejar el camino trillado de las últimas cuatro décadas y buscar uno del todo nuevo.  

Es indispensable desechar las recetas de siempre, propuestas por organismo 
financieros internacionales, supuestamente, orientadas a revertir las crisis 
recurrentes pero, que en los hechos, provocan nuevos ciclos de concentración de 
la riqueza, nuevas espirales de corrupción, crecimiento de la desigualdad, 
ensanchamiento de los abismos sociales entre las regiones y entre lo urbano y lo 
rural y, a la postre, un agravamiento de los fenómenos de desigualdad, 
desintegración social, migración, marginación y miseria. 

Así quedó demostrado, por desgracia, en varios países, como ocurrió en México a 

raíz de las privatizaciones a rajatabla y el rescate de las grandes fortunas que se 
selló con el Fobaproa (1998); otro tanto sucedió en Argentina, en donde el reciente 
intento de reimplantar el neoliberalismo se tradujo en una crisis económica brutal no 
muy distante de la bancarrota. 
 

 

AMLO comparte ensayo “la nueva política económica en los tiempos del 
coronavirus” 

A través de redes sociales, el presidente Andrés Manuel López Obrador compartió 
el ensayo “la nueva política económica en los tiempos del coronavirus”.  

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que de acuerdo con su nuevo 
modelo económico, basado en la felicidad del pueblo y dejar la medición de PIB, 
este tiene que ir acompañado de la democracia, la justicia, la honestidad, la 
austeridad y el bienestar.  

Por medio de un video, desde Recinto Parlamentario de Palacio Nacional, López 
Obrador dio a conocer el ensayo, con el cual fundamenta su proyecto alternativo 
ante la decadencia, la crisis y el derrumbe del modelo neoliberal en el mundo.  

https://presidente.gob.mx/wp-content/uploads/2020/05/LA-NUEVA-POLI%CC%81TICA-ECONO%CC%81MICA-EN-LOS-TIEMPOS-DEL-CORONAVIRUS-15-MAYO-2020.pdf
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-comparte-ensayo-la-nueva-politica-economica-en-los-tiempos-del-coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-comparte-ensayo-la-nueva-politica-economica-en-los-tiempos-del-coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/buscar/coronavirus
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Peso optimista: Dólar se debilita 1% por debajo de los $24 

Este lunes el dólar amanece débil frente al peso, su cotización inicia la semana por 

debajo de la barrera de los 24 pesos.  

A la 1 de la mañana, el dólar tocó un nivel máximo de 23.8848 pesos. 

 

Con freno de mano, industria automotriz reiniciará actividades 

Una vez que el Gobierno dio luz verde a las industrias automotriz, aeroespacial, 

minera y de construcción para retornar a laborar a partir de esta semana, siempre y 
cuando sus protocolos de sana distancia y protección laboral sean palomeados por 
las autoridades federales, el sector automotor informó que la actividad será 
paulatina, a un ritmo del 20% laboral y estrictas medidas para evitar caer en 
contagios. 

Las regiones donde se ubican la cadena de la industria automotriz, como el Bajío, 

se declararon listas para dar el paso con el ingreso de los técnicos e ingenieros para 
encender los motores de las plantas y poner en marcha a los robots. Nissan es una 
de las empresas que se encuentra trabajando para operar, al igual que diversas 
autoparteras que deben entregar pedidos a Estados Unidos y Canadá. 

 

Activos resilientes, los preferidos de los inversionistas aún en la incertidumbre 

Los estragos de la crisis del Covid-19 –en materia de salud, bienestar económico y 
la actividad cotidiana– han precipitado una reevaluación generalizada sobre la 
manera en que vivimos nuestras vidas. Para los gobiernos, las empresas y los 
inversionistas, resulta esencial entender las fuentes de resiliencia durante estos 
últimos meses y cómo utilizarlas como la base para prepararnos para futuras crisis, 
así lo consideró BlackRock en el estudio “Sustainable investing: resilience amid 
uncertainty” (Sostenible invertir: resiliencia en medio incertidumbre). 

El estudio se encuentra en exclusiva en manos de El Economista. "En medio de 

este entorno volátil, los inversionistas han procurado entender qué características 
aportó la resiliencia comparativa al rendimiento de los portafolios, y cómo incorporar 
estas características en sus propias inversiones". 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/mercados/peso-optimista-dolar-se-debilita-1-por-debajo-de-los-24/122880
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Con-freno-de-mano-industria-automotriz-reiniciara-actividades-20200518-0027.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Activos-resilientes-los-preferidos-de-los-inversionistas-aun-en-la-incertidumbre--20200518-0039.html
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Pide iniciativa privada a gobierno de AMLO revocar acuerdo eléctrico 

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE), la American Chamber en México y 

el Consejo Ejecutivo de Empresas Globales pidieron revocar el acuerdo que limita 
la participación del sector privado en energías limpias que publicó la Secretaría de 
Energía (Sener) el viernes pasado en el Diario Oficial de la Federación (DOF). 

En un comunicado conjunto, los empresarios externaron que esta nueva política 

violenta el Estado de derecho y atenta contra la legalidad, la certeza jurídica y la 
libre competencia del sector energético. 

 

Energía garantizada, Sener; en riesgo 10 mil mdd en inversión, IP 

El Acuerdo para la Política de confiabilidad, seguridad, continuidad y calidad en el 

Sistema Eléctrico Nacional, emitido por el Gobierno federal y publicado en el Diario 
Oficial de la Federación, atenta contra la certeza jurídica y libre competencia del 
sector y pone en riesgo inversiones por 30 mil millones de dólares, acusa la iniciativa 
privada. 

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE), la American Chamber México y el 
Consejo Ejecutivo de Empresas Globales se unieron para pedir la revocación del 
acuerdo. En un comunicado, el CCE consideró que la medida es “una violación 
flagrante al marco constitucional y legal mexicano”. 

 

 
Gobierno se empeña en reinstalar el monopolio eléctrico 
El viernes pasado, la Sener emitió nuevas reglas para operar el sistema eléctrico 
que dará prioridad al despacho de la energía fósil de la CFE en detrimento de las 
fuentes limpias, gestionadas principalmente por privados, lo que marcará un revés 
de varios años en la política eléctrica del país. 
 
La Secretaría de Energía publicó el viernes pasado su nueva Política en materia de 
Confiabilidad, Seguridad, Continuidad y Calidad en el Sistema Eléctrico Nacional 
(SEN), que eliminó el criterio de mérito económico para el despacho de energía 
eléctrica en el país para beneficiar a la generación fósil de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) y en la búsqueda de recuperar el monopolio en generación 
eléctrica sin modificar ninguna ley, por lo menos garantizar la participación 
mayoritaria de la estatal de manera permanente en la generación eléctrica nacional. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pide-iniciativa-privada-gobierno-de-amlo-revocar-acuerdo-electrico
https://www.contrareplica.mx/nota-Energia-garantizada-Sener-en-riesgo-10-mil-mdd-en-inversion-IP202017519
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Gobierno-se-empena-en-reinstalar-el-monopolio-electrico-20200518-0033.html
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IP, partidos y embajada de Canadá, contra plan eléctrico; ven golpe a certeza e 
inversión 

Luego de que la Secretaría de Energía (Sener) publicara un acuerdo con el que 
toma el control de las medidas y operaciones del Sistema Eléctrico Nacional (SEN), 
con el argumento de asegurar el suministro de energía al usuario final; los 
empresarios nacionales aseguraron que, una vez más, se atenta contra la confianza 
de los inversionistas nacionales y extranjeros en el país, al golpear directamente los 
proyectos privados de energía renovable. 

El viernes pasado, la Sener dio a conocer el Acuerdo por el que se emite la Política 
de confiabilidad, seguridad, continuidad y calidad en el Sistema Eléctrico Nacional, 
a través del Diario Oficial de la Federación (DOF). Este decreto, que entró en vigor 
el sábado pasado, establece que un interesado en interconectarse al Sistema 
Eléctrico Nacional (SEN) debe apegarse a las normas que la dependencia dicte en 
el mercado 

 

En esta crisis la Banca es solución no problema, afirma Niño de Rivera 

El sistema bancario mexicano ha utilizado el aprendizaje obtenido de las crisis 
pasadas, en ésta provocada por el Covid-19; por eso, actuó de inmediato con el 
programa de diferimiento de pagos para los cuentahabientes. 

En esta ocasión, el sector es parte de la solución y no el problema, como fue en 

situaciones anteriores, aseguró Luis Niño de Rivera, presidente de la Asociación de 
Bancos de México (ABM). 

En entrevista con La Razón, el banquero afirmó que el sector que representa es uno 
de los más sólidos en estos momentos. Actualmente, su índice de capitalización 
(ICAP), que representa el nivel de financiamiento con el que cuenta para hacerle 
frente a un suceso inesperado, es de 16.27 por ciento, cuando lo mínimo requerido 
por el sistema Basilea III es de 10.5 por ciento. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/ip-partidos-y-embajada-de-canada-contra-plan-electrico-ven-golpe-a-certeza-e-inversion/
https://www.razon.com.mx/negocios/ip-partidos-y-embajada-de-canada-contra-plan-electrico-ven-golpe-a-certeza-e-inversion/
https://www.razon.com.mx/negocios/en-esta-crisis-la-banca-es-solucion-no-problema-afirma-nino-de-rivera/
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NOTAS NACIONALES 
 

 
 

Conferencia matutina de AMLO 
 

 

 
 

 
Llama AMLO a último esfuerzo de mantenerse en casa; "ya falta poco" 

Ante el regreso a las actividades en los llamados municipios de la esperanza, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador llamó al resto de la población a mantener 
la disciplina y seguir actuando con responsabilidad hasta el final de la emergencia 
sanitaria. A la vez sostuvo que las empresas del sector de construcción, automotriz 
y minería, que cumplan los protocolos sanitarios y se registren, podrán iniciar desde 
hoy actividades. 

“Debemos mantenernos en casa, con la sana distancia, ya falta muy poco, hagamos 
el último esfuerzo”, indicó este lunes el mandatario al ser cuestionado sobre la 
población que comienza a relajar las medidas de aislamiento y sana distancia. 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-18-de-mayo-5244341.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/05/18/llama-amlo-a-ultimo-esfuerzo-de-mantenerse-en-casa-ya-falta-poco-1760.html
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Causa confusión entre capitalinos anuncio de vuelta a la normalidad 

El anuncio del regreso a la normalidad en algunas localidades del país provocó 

confusión en decenas de capitalinos, quienes prácticamente se volcaron a las 
tiendas de autoservicio, mercados públicos y calles de sus colonias a comprar su 
despensa, prepararse para el retorno o pasear a su mascota, porque la emergencia 
sanitaria por Covid-19 ya pasó. 

Al igual que Sandy, quien vive en Ecatepec y ayer se trasladó a la colonia Martín 
Carrera a ver a su abuelita, y Chuy Cárdenas, quien compró su mandado en el 
tianguis, que registró mayor afluencia respecto de las semanas anteriores, 
consideraron que ya superamos el coronavirus. 

 

 
Municipios "de la esperanza" no quieren regresar 

 

Los 12 municipios de la esperanza ubicados en Guerrero no reanudarán hoy 

actividades y continuarán atrincherados para evitar que el Covid-19 entre a sus 

territorios. 

 

Estos municipios están entre los más marginados y con mayor rezago social de 

Guerrero y del país. Ahí la pobreza campea, la falta de servicios públicos y de 

médicos y hospitales los convierte en los más vulnerables en esta pandemia. 

 

Están ubicados en La Montaña y Costa Chica del estado. Se trata de Cochoapa el 

Grande, Metlatonoc, Malinaltepec, Iliatenco, Tlacoapa y Zapotitlán Tablas, en La 

Montaña 

 

 

Médicos luchan en tribunales por falta de insumos 

Las acusaciones por falta de equipo seguro para tratar a pacientes con Covid-19 y 
la exigencia de trabajadores vulnerables para quedar fuera del campo de batalla 
han llevado a institutos de salud pública de todo el país y personal médicos a una 
pelea en tribunales. 

Instituciones de salud pública han litigado estos casos e incluso han puesto en duda 
ante jueces y magistrados las declaraciones de médicos y enfermeras sobre la 
omisión de las autoridades de entregarles material de protección óptimo y suficiente 
para garantizar su salud y su vida. 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/capital/2020/05/18/causa-confusion-entre-capitalinos-anuncio-de-vuelta-a-la-normalidad-9026.html
https://www.eluniversal.com.mx/estados/municipios-de-la-esperanza-no-quieren-regresar
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/medicos-luchan-en-tribunales-por-falta-de-insumos-atencion-medica-pacientes-coronavirus-covid-19-seguridad-5244058.html
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Senado pide a Consejo de Salubridad revisar caso de Centro Méico ABC 

El Senado de la República pidió al Consejo General de Salubridad, que encabeza 

el doctor Jorge Alcocer, revisar el caso de prohibición de pruebas serológicas al 
Centro Médico ABC. 

La solicitud del presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo Monreal 
Ávila, se debe a que han recibido diversos pronunciamientos de sectores de la 
sociedad y de las y los senadores, en los que expresan su preocupación por los 
hechos relacionados con la prohibición al Centro Médico ABC de la práctica de 
pruebas SARS CoV2-IgG. 

El propósito de esas pruebas es la detección de anticuerpos que producen defensas 

del organismo, con el fin de ayudar en el tratamiento de nuevos casos positivos del 
coronavirus. 
 

 

 

Cardenal Aguiar pide a fieles no temer ante la pandemia 

La Arquidiócesis Primada de México que encabeza el cardenal Carlos Aguiar Retes, 

pidió a los fieles católicos no tener miedo ante la pandemia de Covid-19, que “nos 
ha puesto en un terreno más movedizo que el habitual”. 

La situación no es sencilla, sin embargo, “cuando se ve el fondo del túnel sin saber 
lo que nos espera; cuando avanzamos, pero el monstruo sigue detrás; cuando no 
ha pasado la tormenta y ya comienza la inundación, es urgente tener firmeza en 
quien ha vencido a la muerte: ¡No tengamos miedo!”, expuso en la editorial que 
publicó en el semanario Desde la Fe, su órgano de difusión. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/senado-pide-a-consejo-de-salubridad-revisar-caso-de-centro-meico-abc-coronavirus-covid-19-5243373.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/05/17/cardenal-aguiar-pide-a-fieles-no-temer-ante-la-pandemia-8547.html
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NOTAS INTERNACIONALES 
 
 

 
Por Covid, ahora narcos entregan droga a domicilio 

Las restricciones impuestas por la pandemia también afectan el modus operandi de 
los traficantes de droga, sobre todo de los que se dedican al narcomenudeo y 
recurren a todo tipo de artimañas para mantener a flote su actividad ilegal en 
tiempos de cuarentena. 

La Organización Internacional de Policía Criminal (Interpol) lanzó recientemente 
una alarma a nivel mundial para advertir que las organizaciones delictivas utilizan 
en diversos países servicios de entrega de comida a domicilio para transportar 
drogas y otros bienes ilícitos durante el confinamiento. 

La notificación morada, remitida a las 194 naciones miembros del organismo, fue 
emitida después de que la División de Cooperación Internacional de la Policía 
Nacional de España proporcionara información acerca de las nuevas tácticas de los 
narcotraficantes para burlar los controles y poder seguir repartiendo su mercancía 
a los clientes enclaustrados. 
 
 

 
Buscan mujeres demócratas vicepresidencia de EU 
Los estadounidenses podrían ver este año a una mujer aspirante a la 
Vicepresidencia de Estados Unidos, de la mano de los demócratas, algo pocas 
veces visto en la historia de la nación. 
 
Al menos seis funcionarias públicas, desde senadoras, fiscales y Gobernadoras, 

tienen grandes posibilidades de ocupar el puesto. 
 
 

 

Arremete Trump contra Obama, por criticarlo 

 El presidente Donald Trump afirmó que Barack Obama fue un mandatario “muy 
incompetente” y agregó que no había realizado grandes logros durante su gestión, 
en respuesta a las declaraciones del exmandatario en su contra. 

En entrevista con Fox News, Trump aseguró que no realizaría más señalamientos 

sobre el gobierno anterior después de que Obama cuestionara el manejo de Trump 
ante la pandemia. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/por-covid-ahora-narcos-entregan-droga-domicilio
https://www.reforma.com/buscan-mujeres-democratas-vicepresidencia-de-eu/ar1944824?v=2
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/arremete-trump-contra-obama-por-criticarlo
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Hallan muerto al embajador de China en Israel 

Autoridades israelíes encontraron muerto, en su casa, al embajador de China en 
Israel este domingo al norte de Tel Aviv, según el Ministerio de Exteriores de Israel. 

El portavoz de la policía israelí, Micky Rosenfeld, dijo que se cree que la muerte del 
diplomático fue por causas naturales. 

Du Wei, de 58 años, fue nombrado embajador en febrero, en plena pandemia del 
coronavirus. Antes fue representante de Beijing en Ucrania. Fue hallado muerto en 
la residencia oficial en Herzliya. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/aparece-muerto-en-su-casa-el-embajador-chino-en-israel


 
 

49 

 

 

COLUMNAS FISCALES 

 
 

 
 
ELISEO ROSALES ÁVALOS 
LOS MISMOS DE SIEMPRE 
Nueva normalidad y nuevos impuestos sanitarios 
 

La desconfianza estará presente en cada interacción social. El delirium tremens del 

contagio nos acompañará las 24 horas del día. 

 

Más allá de los rocambolescos discursos del doctor Hugo López-Gatell sobre el 

regreso a la nueva normalidad, hay que imaginar la convivencia humana en los 

tiempos de la pandemia, por lo menos hasta que se encuentre la cura. 

 

Como siempre, el gobierno torna complejo lo sencillo, el todopoderoso Gatell 

anunció que se regresará a la normalidad por etapas, municipios y ramas 

económicas. querido lector, ese factor lo divide en dos, le aplica su FIEL, lo que 

resulte menos la fecha de su cumpleaños, significa que ese día puede abrir su 

negocio o salir a la calle. Así de fácil. 

 

En la nueva normalidad se acabó la camaradería; el beso y el apapacho podrían 

ser mal vistos; se suprimirán las conversaciones cara a cara; ir al trabajo, a la 

escuela, a tomar café, a un restaurante serán una aventura; el ligue será con 

cubrebocas, para el futuro, cartera mata carita y prueba de salud mata cartera; 

olvídese de tu abuelo no recibe visitas. 

 

La desconfianza estará presente en cada interacción social. El delirium tremens del 

contagio nos acompañará las 24 horas del día. 

 

Además de los impuestos digitales, nuevos impuestos sanitarios se ciernen sobre 

nuestras frágiles economías, el sanitizante, el gel, las toallitas desinfectantes, el 

cubrebocas, el termómetro, los gastos médicos serán impuestos indirectos de la 

nueva normalidad. 

 

 
 
 
 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Nueva-normalidad-y-nuevos-impuestos-sanitarios-20200518-0034.html
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ADRIÁN RUEDA 
Capital político 

Privatiza Claudia cobro de impuestos 

En un arranque de corte neoliberal, Claudia Sheinbaum contrató dos empresas 

privadas para que cobren y administren los recursos de impuestos y contribuciones 
de la Ciudad de México. 

Aprovechando que todo el mundo anda distraído con el covid-19, el gobierno 
capitalino publicó el jueves, en su Gaceta Oficial, que las empresas Business First 
Class BFC, SA de CV, y NCR Consulting, SC serán las nuevas cobronas para los 
contribuyentes. 

No es que sea ilegal que la Tesorería contrate a particulares para perseguir a 
morosos, pues esa facultad se legalizó en el artículo 28 del reglamento de la 
Administración Púbica local desde 2002, cuando YSQ era jefe de Gobierno, por 
cierto. 

El tema es que se publica cuando todo el mundo anda en otras cosas, como para 
que nadie se dé cuenta y no haya pataleos. Además, en medio de la sombra de 
corrupción en la 4T, acentuada por los negocios de la familia Bartlett. 

Aunque Sheinbaum esté legalmente facultada para dejar en manos privadas la 

recaudación, manejo y administración de fondos provenientes de impuestos y 
contribuciones, como que el tema suena muy neoliberal, además de otros 
asegunes. 

Primero, bien haría el gobierno capitalino, por aquello de la transparencia y la 

legalidad, en dar a conocer públicamente —sin esperar a que alguien lo solicite— 
quiénes son los dueños de ambas empresas y de a cómo fueron los contratos. 

Porque no son unos cuantos centavitos los que van a manejar, sino el dinero de la 
ciudad con más presupuesto en el país, que no es cualquier baba de perico, dijeran 
las abuelas. 

Y aunque la ley prevea sanciones a quien divulgue datos personales sin 

autorización, ambas empresas tendrán en sus manos los datos de todos los 
contribuyentes de la Ciudad de México, con todo lo que ello signifique. 

Ya que los diputados del Congreso de la capital andan ansiosos por reiniciar sus 
insulsas sesiones, bien harían en pedir explicaciones a Claudia, para tranquilidad 
del respetable. 

No vaya a ser que en adelante los contribuyentes tengan que estar aguantando 

amenazas telefónicas por atrasarse en alguna contribución, lo cual no sería 
descabellado ante la crisis económica que viene de la mano con la pandemia. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/adrian-rueda/privatiza-claudia-cobro-de-impuestos/1382585
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OTRAS COLUMNAS 
 
EDITORIAL 
El riesgo de la apertura 

A menos de dos meses de iniciada la jornada nacional de sana distancia y de 

haberse declarado la emergencia sanitaria en el país, 269 municipios en 15 estados 

pueden iniciar a partir de hoy la transición a la “nueva normalidad”, que implica 

retomar las actividades cotidianas. A pesar de la luz verde del gobierno federal, a 

nivel local hay reticencias y en algunas localidades incluso rechazo a la reapertura. 

  

El riesgo no es menor: en Veracruz, Jalisco, Puebla, Guanajuato, Chiapas y Nuevo 

León, seis de las 15 entidades en donde se realizará esta primera etapa de 

reactivación, más de 60% de la población tiene un alto riesgo de contraer Covid-19, 

por las enfermedades preexistentes, de acuerdo con el Índice de Vulnerabilidad 

creado por el Centro Mexicano de Ecología Industrial, que difundió este diario el 

viernes pasado. 

  

Expertos han advertido que 157 de esos 269 municipios no necesariamente están 

libres de contagios. Debido a que no superan los 2 mil 500 habitantes, el número de 

pruebas realizadas debe ser de cero, uno, dos o tres; “a tamaños pequeños de 

población aumenta la probabilidad, estadísticamente hablando, de poder clasificarlo 

libre de contagios”, refieren especialistas. 

 

BAJO RESERVA 

AMLO no traiciona 

El que avisa no traiciona, eso es lo que deben tomar en cuenta quienes hoy piden 

que el gobierno federal dé marcha atrás a la nueva normatividad que la Secretaría 
de Energía que limita la participación del sector privado en energías renovables. 
Solo basta recordar cuando en aquellos días de marzo el presidente Andrés Manuel 
López Obrador realizó una gira de trabajo por Baja California, y al pasar por La 
Rumorosa se detuvo para grabar un video en el que criticó la instalación de un 
parque eólico en esa zona y tras decir que los gobiernos conservadores autorizaron 
ese tipo de inversiones, agregó que ese tipo de instalaciones “afectan el paisaje y 
la imagen natural”. “¿Cómo se atrevieron a dar permiso para instalar estos 
ventiladores? Pueden decir que se genera energía eléctrica, muy poco, y además 
son negocios privados, que todavía se tienen que subsidiar. Son de las transas que 
se hacían el periodo neoliberal… subrayo nunca más permisos para afectar el medio 
ambiente, la naturaleza”. Así que de que el Presidente advirtió, advirtió.  
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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ALEJANDRO HOPE 
PLATA O PLOMO 
¿Mataron al Chino Ántrax? 
José Rodrigo Aréchiga Gamboa no era un hombre discreto. Nacido en 1980, tenía 
un gusto muy millenial de presumir vacaciones, romances y posesiones en sus 
cuentas de Instagram y Facebook. Algo de mal gusto el asunto, pero nada 
particularmente raro. 
  
Salvo que este joven no era cualquier joven. Conocido como el Chino Ántrax, el 
personaje era jefe de una banda de sicarios asociada al Cártel de Sinaloa y, en 
particular, a la facción de Ismael El Mayo Zambada. Entre otras cosas, fue un feroz 
combatiente en la guerra contra los Beltrán Leyva y contra los cárteles rivales de 
Tijuana y Juárez. 
  
Al final, la doble vida de sicario y playboy le cobró la factura. Por poner tanto 
contenido en Instagram, acabó dejando tremendo rastro En diciembre de 2013, fue 
detenido en Amsterdam y extraditado a Estados Unidos ocho meses después. En 
2015, se declaró culpable de tráfico de cocaína y mariguana. Supuestamente, debió 
de haber recibido una sentencia de 10 años de prisión, pero esta se pospuso 
repetidamente por más de cuatro años. 
 
 
 
HÉCTOR DE MAULEÓN 
 EN TERCERA PERSONA 
La red de bots de Sanjuana 
 
No recuerdo que haya habido en Notimex un escándalo de esta magnitud. 
Coordinados por el director de Noticias Internacionales, Erick David Muñiz Soto, 
trabajadores de la agencia abrieron el chat “The Avengers N”. Ahí se indicaban los 
nombres de periodistas, políticos y exempleados de Notimex que debían recibir 
“cariño” por criticar a la directora, Sanjuana Martínez, o cuestionar la información 
difundida por la agencia. 
  
Los rumores de que esto estaba ocurriendo corrían desde hace más de un año. Se 
sabía, por ejemplo, que en las órdenes de trabajo, la directora incluía 
“recomendaciones” para que los reporteros golpearan a quienes le resultaban 
incómodos. 
  
En la columna Crimen y castigo, del 20 de mayo de 2019, EL UNIVERSAL denunció 
la manera en que Martínez utilizaba la agencia para dirimir rencillas personales. 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
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RICARDO RAPHAEL 
POLÍTICA ZOOM 
Israel Vallarta Cisneros fue contagiado de coronavirus en el penal de alta seguridad 
de Puente Grande, Jalisco. 
  
El martes 12 de mayo llamó a su esposa, Mary Sanz, para comunicarle que se 
encontraba delicado de salud, pero no fue capaz de hablar por sí mismo; otras 
personas tuvieron que ayudarlo a transmitir el mensaje. 
  
La noticia produjo gran preocupación, ya que desde enero Vallarta venía 
demandando atención médica por padecer una enfermedad respiratoria crónica. 
  
Las autoridades del centro penitenciario fueron omisas por lo que Vallarta tuvo que 
acudir al amparo con el objeto de que se reconociera y atendiera su condición 
médica. 
 
 

 
 
CAPITANES 
 

El capitán de Gruma ha sobrellevado con éxito la tormenta del Covid-19. Dado que 

75 por ciento de su flujo es en monedas duras, su acción ha crecido más de 35 por 
ciento en las últimas semanas. Para 2020, planean invertir 250 millones de dólares, 
la mayoría en EU y Europa. 

Convenio en Puerta 

Tras casi dos meses de atender a pacientes provenientes de hospitales públicos, la 
Asociación Nacional de Hospitales Privados (ANHP), que capitanea Mario González 
Ulloa, y el Consorcio Mexicano de Hospitales, que lleva Javier Potes, prevén 
renovar el convenio que actualmente tienen con el Gobierno federal. 
 
El pasado 23 de marzo dicho convenio de colaboración entró en vigor para atender 
a derechohabientes del IMSS, ISSSTE, Insabi, Sedena, Semar y Pemex, en 
intervenciones como partos y cesáreas, cirugías de apéndice, hernias complicadas, 
úlceras gástricas y duodenales, con el fin de quitar presión a los hospitales públicos 
y que pudieran seguirse concentrando en la atención a los contagios por Covid 19. 
 
El convenio vence el próximo 23 de mayo, y hasta ahora los hospitales privados han 
podido atender a mil 774 pacientes provenientes de instituciones de salud pública. 
 
 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.reforma.com/capitanes-2020-05-18/op180299
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TEMPLO MAYOR 
F. BARTOLOMÉ 

LA DICTADURA PERFECTA no exis… El gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador resultó ser un gran simulador, porque aparenta que respeta el Estado de 
derecho y fomenta las inversiones, pero en los hechos hace todo lo contrario. 
 
AHÍ ESTÁ el caso de la reforma energética, a la que no le declaró la guerra frontal 
como a la educativa, pero con sus acciones la ha venido desmantelando. El 
Presidente dijo que se iban a respetar todos los contratos ya establecidos, pero ha 
cambiado arbitrariamente las reglas del juego. En su afán por mantener los 
monopolios estatales, López Obrador no mata a los competidores... pero tampoco 
los deja vivir. 

EN EL CASO de la energía eléctrica, empezó por cancelar licitaciones para nuevas 
líneas de transmisión y luego las subastas de largo plazo. Luego quiso cancelar los 
contratos de los gasoductos, pero terminó negociando y pagando más caro. A eso 
se suma que el gobierno cree que no necesita controles y puso a sus 
incondicionales en los organismos reguladores. Y ahora prácticamente le bajó el 
switch a los proyectos de energías limpias, con tal de solapar las ineficiencias de 
la Comisión Federal de Electricidad. 

¿DÓNDE QUEDÓ aquel candidato que prometía impulsar la generación eléctrica 

renovable, a partir del agua, el viento y el sol? Al parecer lo electrocutó el poder. 
 
JAQUE MATE 
SERGIO SARMIENTO 

Sucio monopolio 
"De dos peligros debe cuidarse 
el hombre nuevo: de la derecha 
cuando es diestra, de la izquierda 
cuando es siniestra". 

Mario Benedetti 

El que un gobierno supuestamente de izquierda use todos los recursos a su alcance 
para impedir el uso de energías limpias nos dice mucho acerca de su verdadera 
filosofía. Para la Cuarta Transformación, sin embargo, es más importante recuperar 
los monopolios gubernamentales que contar con energías limpias. 
 
La Secretaría de Energía (Sener) tenía listo la semana pasada el "acuerdo" para 
una "política de confiabilidad, seguridad, continuidad y calidad en el sistema 
eléctrico nacional", pero la frenó la Comisión Nacional de Mejora Regulatoria 
(Conamer), que le recordó que la disposición debía someterse a una evaluación de 
impacto regulatorio sobre la base de la Ley General de Mejora Regulatoria. 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-05-18/op180289?pc=102
https://www.reforma.com/sucio-monopolio-2020-05-18/op180291?pc=102
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DENISE DRESSER 

Paleozoico pejista 
 
El gobierno de López Obrador sigue demostrando cuál es la verdadera 
transformación que busca. No se trata de transparentar, actualizar, democratizar, 
desarrollar o reverdecer a México. Más bien busca resucitar dinosaurios. Darle 
respiración artificial al Carnotauros que es la Comisión Federal de Electricidad; 
asegurar una transfusión sanguínea al Parasaurolophus que es Pemex; rescatar 
especies en extinción que dependen del combustóleo y del carbón. El objetivo es 
poblar de nuevo al Parque Jurásico del capitalismo de Estado a través de reformas 
regresivas en el sector energético. He ahí lo publicado hace unos días en el Diario 
Oficial, revirtiendo las posibilidades de generación, inversión y desarrollo de las 
energías renovables. He ahí la obsesión de Rocío Nahle por refinar y carbonizar en 
vez de innovar y descontaminar. Ella y sus defensores se erigen en defensores de 
la "soberanía nacional", cuando lo que hacen es convertir a los consumidores en 
carnada para Manuel Bartlett. 
 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Barril sin fondo. Tras la emergencia sanitaria y sus consecuencias económicas 

debido a la pandemia por covid-19, las prioridades presupuestales del gobierno 
federal no deben seguir centradas en el rescate de Petróleos Mexicanos (Pemex), 
afirman diversos especialistas. No les ha sido difícil advertir que las tendencias 
muestran un preocupante recorte del gasto en salud, por la vía del subejercicio. “De 
persistir las actuales prioridades, las asignaciones al sector energético continuarán 
al alza, al igual que sus pérdidas”, previó Manuel Molano, director del Instituto 
Mexicano para la Competitividad (Imco). Ante el desplome de los precios del 
petróleo y la crisis mundial que se avecina, Rocío Nahle, secretaría de Energía, ¿ya 
tiene un plan B? 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/paleozoico-pejista-2020-05-18/op180293?pc=102
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1382581
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1382581
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Los últimos días de Carranza 

Hace un siglo, la política mexicana no era muy distinta de lo que es hoy. La cercanía 
de la sucesión presidencial desataba ambiciones de poder que, muchas veces, se 
manifestaban en la forma de demonios. 

Fue el caso de la sucesión de hace cien años. La Constitución de 1917 había 

anulado la reforma porfirista de 1904 —que creó por primera vez el periodo sexenal 
de gobierno— y los mexicanos debían ir a las urnas en julio de 1920 para elegir a 
quien sucediera a Venustiano Carranza, impedido de aspirar a la reelección por la 
propia Carta Magna. 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Que los pobres nunca dejen de serlo 

Era un Presidente que quería tanto a los pobres que trabajaba para que nunca 
dejaran de serlo. A Andrés Manuel López Obrador la pandemia le vino “como anillo 
al dedo” porque, como dice en el material que divulgó el sábado, gracias a ella se 
pudieron acomodar variables y el país “se enfila hacia el bienestar”, impulsando un 
nuevo, inédito, dice, modelo económico en el mundo. 

Un desarrollo y un bienestar un poco extraños, similares, digamos, a los de Corea 

del Norte; de empobrecimiento general: “si se tiene un par de zapatos, un pantalón, 
un cochecito, ¿qué más necesitamos?”, se preguntaba el Presidente en la 
mañanera en días pasados. 

LEO ZUCKERMANN 

La crisis del empleo 

La década perdida, así bautizaron a los años ochenta para las economías de 

América Latina, incluida la mexicana. Otros la caracterizaron como la crisis de la 
deuda, porque el principal componente del declive económico fue la 
reestructuración crediticia de los países que habían contraído enormes cantidades 
de deuda por parte de gobiernos populistas. En México, las administraciones 
de Echeverría y López Portillo fueron las que endeudaron al país de manera 
irracional. 

En esta nueva década, se avecina otra crisis, pero diferente. Se trata de la primera 
recesión generada intencionalmente. Con el fin de contener el coronavirus, los 
países decretaron el aislamiento social, produciendo una caída de la oferta y 
demanda agregadas. 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/los-ultimos-dias-de-carranza/1382569
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/que-los-pobres-nunca-dejen-de-serlo/1382573
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/la-crisis-del-empleo/1382568
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ALICIA SALGADO 

El mercado mayorista: objetivo de Sener y CFE 

Del 27 de abril al 15 de mayo, se inició la serie de acciones tomadas por la 
Secretaría de Energía, que encabeza Rocío Nahle, para restablecer la capacidad 
regulatoria de facto de la Comisión Federal de Electricidad, que dirige Manuel 
Bartlett, en la regulación estatal del despacho de la energía eléctrica originada en 
las plantas solares y eólicas. 

Le comenté el 4 de mayo que el Acuerdo que había emitido el Cenace, de Alfonso 

Morcos, sería un escándalo de proporciones internacionales. Con las seis acciones 
que culminaron el viernes pasado con la edición especial del DOF, que publicó el 
acuerdo por el que se emite la Política de confiabilidad, seguridad, continuidad y 
calidad en el sistema eléctrico nacional, la secretaria Nahle tiene la certeza de que 
eliminará el mercado eléctrico privado y la competencia a CFE en la generación, 
única área abierta a la IP en la reforma eléctrica del 2015. 

 

DAVID PARAMO 

Buscando cordura 

La decisión de Rocío Nahle de pasar por encima de todo para imponer su visión del 

sector energético parece una verdadera locura, la cual generará problemas de corto 
y largos plazo para la economía, ¿tiene un poco de cordura? 

La publicación de la Política de confiabilidad, seguridad, continuidad y calidad del 
sistema eléctrico nacional en el Diario Oficial de la Federación, es una afrenta a la 
inversión extranjera, como ya lo dejaron claro tanto la Unión Europea como Canadá, 
pues  viola casi 80 convenios internacionales del gobierno mexicano y pone en 
riesgo más de 40 proyectos en más de la mitad del país, lo que ha generado una 
fuerte tensión con gobernadores de todos los partidos. 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/el-mercado-mayorista-objetivo-de-sener-y-cfe/122872
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/buscando-cordura/122870
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EL CONTADOR 

El Contador 

1. El sector de telecomunicaciones es uno de los pocos que no se verá afectado por 
la pandemia. La consultora IDC, que Edgar Fierro dirige en México, prevé que esta 
industria tenga mejores resultados al cierre de 2020, en comparación a los 
estimados hechos antes de la contingencia sanitaria. No se espera un avance de 
doble dígito, pero sí un número que será significativo, sobre todo considerando el 
plano crecimiento que estaba teniendo el sector en los últimos años. La consultora 
confía en que, mientras siga habiendo ingresos, los operadores mantendrán sus 
planes para aumentar la cobertura, implementar una mayor capacidad en sus redes 
y actualizarlas a la Quinta Generación (5G). 

JOSÉ YUSTE 

Renovables, alud de críticas; Nahle: equiparamos la cancha 

Rocío Nahle, la secretaria de Energía, nos recuerda que el gobierno de la 4T está 

preocupado por la intermitencia con que operan las renovables. 

Pero, más allá de la intermitencia, hay una clara decisión de la 4T: regresarle a la 

CFE ser el gran generador eléctrico con 54% de la generación nacional, eliminando 
al resto de la competencia privada. 

MARICARMEN CORTES 

Condena unánime a contrarreforma eléctrica 

El Premio Limón Agrio de esta semana es para la secretaria de Energía, Rocío 
Nahle. El Acuerdo en el que se emite la Política de confiabilidad, seguridad, 
continuidad y calidad en el sistema eléctrico nacional que se empeñó en publicar 
Nahle en el Diario Oficial de la Federación, el viernes en la tarde, se considera una 
contrarreforma en el sector eléctrico para favorecer a la CFE en detrimento de las 
energías renovables. 

Este acuerdo pone en jaque inversiones por más de 20 mil millones de dólares, 
generará un alud de amparos por parte de empresas afectadas, un conflicto, no sólo 
con Canadá y Estados Unidos a un mes de que entre en vigor el T-MEC, sino 
también, con la Unión Europea; trae un nuevo enfrentamiento con el sector privado 
mexicano y la renuncia del titular de la Conamer, César Hernández, quien se opuso 
a publicar el acuerdo sin una manifestación de impacto regulatorio. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/122871
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/renovables-alud-de-criticas-nahle-equiparamos-la-cancha/122869
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/condena-unanime-contrarreforma-electrica/122873
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que el gobierno mexicano solicitó a EU asistencia técnica para determinar si el 
cuerpo que apareció en Sinaloa este fin de semana es de José Rodrigo Aréchiga, El 
Chino Ántrax, famoso jefe de sicarios de Ismael El Mayo Zambada, cuyo paso por 
el mundo del hampa hizo de su historia todo un relato de intriga internacional. La 
clave está en la información genética que tiene el Departamento de Justicia, pues 
por ley EU toma muestras de ADN de los reos que ingresan a su sistema penal, de 
ahí que sea cosa de horas para que esos datos lleguen desde Washington. 

Que esta semana el ministro José Fernando Franco González Salas someterá a 

discusión un proyecto que recuerda la omisión del Congreso de la Unión de no 
haber regulado todavía el derecho de consulta de los pueblos y comunidades 
indígenas y afromexicanas. Hace 19 años hubo una reforma a la Constitución para 
incluir los derechos de los pueblos originarios, pero hasta ahora no existe una 
reglamentación sobre el derecho a consultarlos. Por ello propondrá otorgar un 
amparo, lo que derivará en una orden para que el Poder Legislativo arregle esa falla. 

 

 

CARLOS PUIG 

Día 57: Las escuelas a las que no regresaremos 

No habrá regreso a la actividad económica de verdad hasta que no regresen las 
escuelas. Las escuelas movilizan decenas de millones de personas y permite a 
millones ir y trabajar y ser productivas y ganar el sustento. 

Así que ¿cómo regresamos? Van las recomendaciones de la Organización Mundial 

de la Salud a directores, profesores y administradores de escuelas. 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_731
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_731
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-57-las-escuelas-a-las-que-no-regresaremos
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/dia-57-las-escuelas-a-las-que-no-regresaremos
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Utopía de la república pobrista 

Si estas palabras del presidente López Obrador parecen separadas de la realidad 
es porque lo están, porque corresponden a la aceleración de un discurso de 
igualitarismo utópico, cada vez más vivo en su cabeza, más claro en sus palabras 
y más peligrosamente presente en sus decisiones. 

El igualitarismo obradorista ha estado siempre ahí, pero ahora asoma con 
frecuencia inusitada en sus divagaciones, dibujando una especie de utopía 
pobrista, una república exclusiva de los pobres. 

 

CARLOS MARIN 

La multiplicación de los muertos 

Esta noche, en El asalto… de MILENIO Televisión, el neumólogo Iván Juárez da 
cuenta de la progresión de casos covid-19 en el Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores al Servicio de los poderes de Puebla, donde trabaja 
de lunes a viernes (sábado-domingo en el Hospital Ángeles Lomas en CdMx): si en 
la semana del 3 al 9 de mayo allá estaban internadas 17 personas y cada 24-48 
horas ocurría un deceso, la pasada (del 10 al 16 de mayo) el número de encamados 
se duplicó y las muertes aumentaron a cuatro diarias. 

Según deduce, si la Secretaría federal de Salud contabilizó alrededor de 200 

fallecimientos por día en los primeros 15 días del mes (el 2 reportó 93; el 13, 353, y 
ayer 132), cabe aventurar que en la red hospitalaria pública y privada del país la 
cifra de muertes, cuando menos, está siendo el doble. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/utopia-de-la-republica-pobrista
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/utopia-de-la-republica-pobrista
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-multiplicacion-de-los-muertos
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-multiplicacion-de-los-muertos
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DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS 

La realidad nacional y un sabio consejo 

México nos exige cumplir con nuestros deberes, unir fuerzas por ideales realizables 
y no consentir los abusos del poder. Solo los “iluminados” y facinerosos se creen 
predestinados para “salvar a la patria”. Esos tales ignoran que “la virtud más 
eminente es hacer sencillamente lo que tenemos que hacer”. 

Si estamos atrapados entre la pandemia, la catástrofe económica y el mal gobierno, 
lo primero que procede es superar nuestro falso destino manifiesto, que consiste en 
creer que nacimos como nación siendo víctimas de todo y de todos, condenados a 
ser súbditos y parias a perpetuidad, y cobardes por naturaleza; lo segundo, es 
entender que en lo individual y en lo social somos y seremos el resultado de nuestro 
esfuerzo para enfrentar las adversidades. 

 

 

CONFIDENCIAL 

Arropan diputados 'morenos' a Nahle, pese a todo 

En los grupos parlamentarios de Morena y sus aliados aseguran que “llueva o 
granice, la Secretaría de Energía tendrá todo el apoyo de la 4T en San Lázaro”. Y 
es que –sostienen– “los del PRIAN ven afectados sus intereses económicos, no es 
que les interese el medio ambiente, nunca les ha interesado, ni como gobierno ni 
como legisladores”. Por eso, revelan “morenos” y petistas, hoy la oposición del PRI, 
PAN, PRD y MC exige que Nahle renuncie o rinda cuentas al Congreso. Por lo 
pronto, aseguran, una visita de la funcionaria al Legislativo no se ve pronto. 

¿Quién dijo miedo? Todos en campaña 

En San Lázaro nadie tiene temor a una denuncia por actos de proselitismo y todos 
ya andan en campaña. Durante la emergencia sanitaria las y los diputados federales 
continúan el trabajo desde sus Casas de Enlace en sus distritos y entidades, 
repartiendo alimentos, equipos médicos y de todo. Wendy Briceño, de Morena, 
indicó que llevó alimentos a familias del distrito 5, en Sonora; Miroslava Sánchez 
entregó, en clínicas del IMSS y del ISSSTE de Coahuila, cubrebocas y gel 
antibacterial; Francisco Saldívar, del PES, donó también cubrebocas “y otros 
insumos” en la saturada CDMX. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/diego-fernandez-de-cevallos/sin-rodeos/la-realidad-nacional-y-un-sabio-consejo
https://www.milenio.com/opinion/diego-fernandez-de-cevallos/sin-rodeos/la-realidad-nacional-y-un-sabio-consejo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/arropan-diputados-morenos-a-nahle-pese-a-todo
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ENRIQUE QUINTANA 

AMLO le apuesta a Trump 

El documento que el presidente López Obrador dio a conocer el sábado, en el que 
explica la política económica de su gobierno para hacerle frente a la crisis derivada 
del coronavirus solo tiene, a mi parecer, dos puntos relevantes a ser tomados en 
cuenta. 

En su conjunto es insustancial y reiterativo. Dice que la actual crisis no deriva de la 
pandemia sino de la crisis del modelo neoliberal, consideración que anticipa mucho 
de su contenido. 

 

DARÍO CELIS 

El desaseado Tren Maya 

A Andrés Manuel López Obrador le comen las ansias por salir a la calle a proseguir 
con su eterna campaña electoral. El acto público que ya tiene en la mira es el 
banderazo para la construcción del Tren Maya. 

Su proyecto insignia, que defiende contra viento y marea, está plagado de 

irregularidades en cuanto a la forma en que se han venido asignando los tres 
primeros de los cinco tramos que lo componen. 

 

PABLO HIRIART 

El Presidente está en shock 

Jamás en su larga carrera política Andrés Manuel López Obrador ha aceptado una 

derrota, y ahora se enfrenta a la más rotunda e inapelable de todas: la realidad le 
ha mostrado que su presidencia es un fracaso. 

En sólo 15 meses la 4T se ha desmoronado como un castillo de arena. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/amlo-le-apuesta-a-trump
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/el-desaseado-tren-maya
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/el-presidente-esta-en-shock
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Un lugar a la deriva 

La epidemia de la Gripe Española–un virus similar al AH1N1– hace 100 años en 
Europa causó la muerte de 39 millones de personas, equivalente al 2% de la 
población mundial, que hoy serían 150 millones. Entre ellos murieron Max Weber y 
Frederick Trump, abuelo del presidente de Estados Unidos, e infectó al presidente 
Woodrow Wilson en el momento crucial de las negociaciones de paz en París de la 
Primera Guerra Mundial de una forma tan “violenta”, como describió un memorando 
secreto de la Casa Blanca, que impactó en las negociaciones del Tratado de 
Versalles; se impusieron términos severos en extremo a Alemania, que 
eventualmente condujeron a la Segunda Guerra Mundial. 

SALVADOR CAMARENA 

La ruta (mortal) de un enfermo 

En el año 2000, Reforma puso a varios periodistas a planificar el lanzamiento de 

reforma.com. Entre ellos me encontraba yo. Por aquellos años, internet era una gran 
promesa, pero también una enorme incógnita. ¿Cómo se montaban sitios web y 
cómo se hacía periodismo en la red? Esas preguntas se repetían en todas las 
redacciones e incluso en muchas universidades. Para tratar de contestarlas, 
muchos asistimos a todo tipo de foros en los que supuestamente se nos iba a 
develar el santo grial que eliminaría toda duda. 

Han pasado 20 años –todavía en 2019 fui a uno de esos foros en EU– y las 
interrogantes son más o menos las mismas. Sin embargo, una de las grandes 
lecciones que aprendí muy pronto en esos viajes es que si algo en internet no 
funciona, nunca es culpa del lector, ciudadano, navegante o como le quieran llamar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/un-lugar-a-la-deriva
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/la-ruta-mortal-de-un-enfermo
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MACARIO SCHENTTINO 

Costos 

Al cierre de 2019, Hacienda informó que había transferido 97,100 millones de pesos 
a Pemex. Por razones inexplicables, no los inscribió como transferencia, sino como 
ingresos de la empresa, que dicen haber anotado como gastos del gobierno federal. 
La verdad es que no es nada claro lo que hicieron, porque el ingreso en Pemex se 
registró en diciembre, y el único gasto que encuentro que podría compensar ese 
movimiento ocurre en Energía, pero tres meses antes. 

En el año pasado, el nuevo gobierno decidió arrasar con el gasto en diversas áreas, 
en la búsqueda de esos 500 mil millones de pesos que, según ellos, se llevaba la 
corrupción. Lograron juntar 325 mil millones, con: reducción de sueldos, 
prestaciones y personal en el gobierno (147 mil millones en provisiones salariales y 
económicas); cancelación de múltiples proyectos en Comunicaciones y Transportes 
(71 mil millones); Gobernación (36 mil); Agricultura (15 mil); todos los ramos 
autónomos (12 mil) y surtido en Turismo, Medio ambiente, Sedatu, Presidencia, 
Relaciones Exteriores, Conacyt, Procuraduría, Marina y Cultura. 

 

MARTI BATRES  

Es la hora del Estado de bienestar 

El desastre humanitario que dejaron la Primera Guerra Mundial (1914-1918), la 

Gran Crisis de 1929 y, sobre todo, la Segunda Guerra Mundial (1939-1945), tuvo 
como respuesta reconstructiva civilizatoria al Estado de bienestar. 

El neoliberalismo (1980-2020) desmanteló una parte muy importante de su 
estructura, especialmente en los países de los llamados segundo y tercer mundo. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/costos
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/marti-batres/es-la-hora-del-estado-de-bienestar
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | ¿Porqué Fonatur descalificó a CAABSA?  

En las licitaciones de los tramos del proyecto Tren Maya, el Fonatur ha dejado muy 
claro, mediante comunicados y aclaraciones a medios de comunicación, que la 
asignación de la obra es para el grupo que presenta la mejor opción en costo y 
calidad, y que una menor oferta no implica, necesariamente, que cumpla con los 
requerimientos técnicos, lo que explica la asignación de un puntaje a los grupos 
postores para medir justo ambas variables. La semana pasada la dependencia 
anunció como ganador del Tramo 3 que recorre 172 kilómetros aproximadamente, 
a Construcciones Urales que obtuvo 95.09 puntos, y en el camino se quedaron otros 
consorcios con una postura económica más atractiva como es el caso de CAABSA, 
que encabeza Luis y Mauricio Amodio y que nació en 1979 con más de 100 
proyectos de construcción y 50 obras de infraestructura, y que a lo largo de su 
historia nunca había sido descalificado por un criterio técnico cuando Fonatur 
consideró que no logró ni siquiera el puntaje necesario para considerar la solvencia 
de toda la propuesta como sí sucedió con los 8 grupos finalistas de los 16 que 
participaron. 

Luego de conocer el resultado CAABSA, en alianza con la española Comsa 

Infraestructura, especialista en infraestructura ferroviaria, Grupo Constructor 
Diamante, y Prefabricados y Transportes, manifestó su desacuerdo con el resultado 
de la evaluación técnica, y en línea con el proceso de transparencia de las 
autoridades, espera recibir los detalles y motivos de no haber alcanzado el puntaje 
necesario para haber seguido adelante en el concurso pese a cumplir con todos los 
requisitos formales y de elegibilidad solicitados en las bases de licitación, y actuar 
en consecuencia lo que potencialmente podría convertirse en una impugnación del 
proceso correspondiente. 

 

 

Pepe Grillo 

Arbitrariedad destructiva 

El desencuentro entre la comunidad empresarial y la 4T es cada día más grande. 

¿Tendrá remedio? 

Y es que a cada rato surge entre ellos una nueva controversia. La más reciente es 

el acuerdo que, sin decir agua va, cambia las reglas en el terreno de la generación 
de electricidad. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-porque-fonatur-descalifico-a-caabsa-5243890.html
https://www.cronica.com.mx/notas-arbitrariedad_destructiva-1154076-2020
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Ricardo Alemán 

"¡Sálvese quien pueda!"; la nueva "normalidad" 

En los hechos, la llamada "nueva normalidad" que pregona el gobierno federal, se 

resume en el grosero "¡sálvese quien pueda!". 

¿Por qué? 

Porque el Estado mexicano –empezando por el jefe del Estado y del gobierno–, 
parecen haber claudicado a sus responsabilidades sobre la salud y la seguridad de 
los ciudadanos, a quienes abandonan a su suerte. 

 

Ángeles Aguilar 

Pandemia y política congelan IED y hasta 65% menos 

Cuando hay sospechas, hay cautela… En los últimos años la implementación de 
políticas poco ortodoxas, así como la cancelación de grandes proyectos de 
infraestructura derivó en una enorme incertidumbre sobre el rumbo económico del 
país. 

En cuestión de meses la calificación soberana de México se ajustó a la baja, por 
parte de las principales firmas, quienes calculan que en los siguientes años el 
acotado crecimiento llevará a una menor recaudación y a mayores presiones 
fiscales. 

Arturo Damm 

¡Increíble! 

Primero: si tienes una fuente X de energía Z, no renovable y contaminante, y una 
fuente Y, de energía Z renovable y no contaminante, y además la segunda es más 
barata que la primera, hay que sustituir la primera por la segunda. Lógico. 

Segundo: si puedes sustituir un monopolio gubernamental por la competencia entre 

empresas privadas, hay que sustituirlo, sobre todo si se trata de sectores 
estratégicos de la economía, que son los que proveen de bienes y servicios al resto 
de las actividades económicas (como es el caso de la industria eléctrica) y/o 
producen bienes y servicios de los cuales nadie debería carecer (como es el caso, 
nuevamente, de la electricidad), razón por la cual deben estar sujetos la disciplina 
de la competencia, única manera de lograr la trilogía de la competitividad: menores 
precios, mayor calidad, mejor servicio. Lógico. 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/salvese-quien-pueda-la-nueva-normalidad/392495
https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-pandemia-y-politica-congelan-ied-y-hasta-65-menos/
https://www.razon.com.mx/opinion/arturo-damm-arnal-increible/


 
 

67 

 

 

Marco A. Mares 

4T provoca tormenta eléctrica 

Viene una tormenta eléctrica. No es natural, es autogenerada. Su formación permite 
prever que será de gran magnitud. La fuerza y estridencia de sus rayos impactará 
en México, Estados Unidos, Canadá y hasta la Unión Europea. 

El centro de origen de esta tormenta eléctrica es la nueva política del gobierno de 

la 4T, que limita a las energías renovables: eólica y solar. 

 

 

Dinero 

l pasado mes el cártel de las calificadoras de crédito –S&P, Moody’s y Fitch– bajó 

de grado –en diferentes medidas– a México, Pemex y a la CFE. Un suspirante a la 
presidencia de la República de la ultraderecha opinó que nuestro país estaba cerca 
del abismo. En realidad, abismales son los hoyos que tiene en la cabeza el 
susodicho. De acuerdo con la prestigiada revista británica The Economist, en días 
recientes el cártel ha degradado o puesto en perspectiva negativa una quinta parte 
de los emisores corporativos y soberanos, como resultado de la crisis desatada por 
el coronavirus y el desplome del precio del petróleo que hizo caer a más de tres 
quintas partes de las industrias más afectadas, como la de los automóviles y del 
entretenimiento. Sin embargo, el mundo no ha resbalado al precipicio, nuestro país 
tampoco, aunque enfrentan circunstancias extremadamente difíciles. Es decir, 
existe vida después de una mala calificación. Hay que tener en cuenta que las 
empresas del cártel son privadas. Cobran a los clientes por sus servicios, lo cual se 
presta a malas interpretaciones. Son un gran negocio: el valor de mercado de S&P 
y Moody’s es de 117 mil millones de dólares, operan con márgenes de ganancias 
de 50 por ciento. Un feliz accionista es el afamado inversionista Warren Buffett, cuya 
firma Berkshire Hathaway posee 13 por ciento de Moody’s. Tanto ésta como S&P 
registraron ingresos récord en el primer trimestre de este año por mil 300 y mil 800 
millones de dólares. Tienen un pasado oscuro de errores y truculencias. En tiempos 
de abundancia financiera, muchas veces las calificaciones crediticias financieras 
pasan en gran medida desapercibidas, dice The Economist. En las recesiones, sin 
embargo, atraen más atención. El desplome de la empresas tecnológicas 
(puntocom) de 2000-01 mostró que las buenas calificaciones que asignaron a 
corporaciones como Enron, que luego se fue a pique, resultaron un absurdo. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/4T-provoca-tormenta-electrica-20200518-0031.html
https://www.jornada.com.mx/2020/05/18/opinion/010o1eco
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Astillero 

El más reciente libro de Felipe Calderón Hinojosa (FC) es una especie de recuento 
anecdótico de una carrera política desde una derecha fallida en sus ansiosas 
pretensiones de modernidad, o un voluntarioso informe de autosuperación personal 
durante un sexenio de fraudulento inquilinato en Los Pinos, o un nada disfrazado 
ajuste de cuentas con quienes fueron sus compañeros de partido (Vicente Fox, 
Diego Fernández de Cevallos (DFC), Gustavo Madero, Marko Cortés y el Partido 
Acción Nacional en general), o un rebuscado relato en busca de cierta legitimidad 
política para sus proyectos políticos en curso (el partido México Libre y un supuesto 
liderazgo de su esposa Margarita Zavala), o un intento de justificar la guerra contra 
el narcotráfico que desató y ahora niega hasta en términos denominacionales, o un 
taimado esfuerzo epistolar de colocar en la discusión pública una proclama 
disfrazada de carta al Presidente de la República para darse a sí mismo un 
banderazo de salida rumbo a los comicios de 2021. 

Un poco más de 500 páginas publicadas por Penguin Random House Grupo 

Editorial, en su sello Debate, bajo el título Decisiones difíciles (par de palabras ya 
utilizadas, en inglés, por Hillary Clinton y Cyrus Vance, quienes fueron secretarios 
de Estado de Estados Unidos, como ya se había apuntado en anterior entrega de 
esta columna). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/18/opinion/012o1pol
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Editorial 

Sener: preservar el sistema eléctrico nacional 

El Centro Nacional de Control de Energía (Cenace) dio a conocer el pasado 29 de 
abril un Acuerdo para garantizar la eficiencia, calidad, confiabilidad, continuidad y 
seguridad del sistema eléctrico nacional, en el que, con base en la disminución del 
consumo de electricidad debido a la pandemia y debido a los límites de operación 
de la red eléctrica nacional –la cual ha experimentado diversos fallos atribuibles a 
sobrecargas y oscilaciones electromecánicas–, quedan suspendidas las pruebas 
preoperativas de las centrales eólicas y fotovoltaicas en proceso de operación 
comercial y se suspende la autorización para el inicio de pruebas a las centrales 
que no las hayan iniciado. 

Tal acuerdo, adoptado por instrucciones de la Secretaría de Energía (Sener), pasó 

inadvertido hasta que la semana pasada fue publicado en el Diario Oficial de la 
Federación. De inmediato se desataron críticas procedentes del sector privado y de 
los representantes diplomáticos de la Unión Europea, Canadá y Estados Unidos; 
los dos primeros enviaron sendas cartas a la titular de la Sener, Rocío Nahle, en la 
que se quejaron de una modificación indebida de las reglas para la entrada en 
operación de plantas de generación de energía limpia y alegaron que la medida 
oficial pone en riesgo casi 7 mil millones de dólares de inversión. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/05/18/edito

